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La parada para conmemorar el bicentenario mostró el poderío numérico y de fuego que han con-
centrado las fuerzas armadas, así como la de los policías de la Secretaría de Seguridad Pública.
Participaron más de 18 mil uniformados y se desplegaron 395 vehículos –la mayoría artillados–,
121 aeronaves y armamentos de varios calibres, entre ellos lanzacohetes de fabricación rusa.

También destacaron los enormes aviones de transporte CASA, recién adquiridos por la Armada
y la Fuerza Aérea Mexicana. Las autoridades federales reportaron que hubo saldo blanco en las
celebraciones, en las que se movilizaron más de 25 mil efectivos en labores de seguridad
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Hackean la página electrónica del gobierno de Querétaro 

Bajo amenazas se dio el Grito en Tepic, Chihuahua y Tehuacán 

La inseguridad dejó semivacíos los diversos festejos en Tamaulipas 

DE LOS CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 35 

Los gritos de Independencia y los desfiles conmemorativos del bicentenario del inicio de la Independencia se 
efectuaron bajo amenazas en Tepic, Nayarit, y Tehuacán, Puebla. El gobernador de Nayarit, Ney González 
Sánchez, informó que recibió correos electrónicos en los cuales había amenazas de que en los festejos patrios 
habría hechos que lamentar, y que incluso minutos antes de salir a dar el Grito recibió un mensaje en su cuenta de 
Facebook que decía: “No vayas porque te voy a matar”. Agradeció el apoyo de elementos del Ejército, de la policía 
estatal y federal por el saldo blanco. 

En Tehuacán, segundo municipio de Puebla en importancia, la ceremonia del Grito se desarrolló con temor debido 
a que se recibieron 12 llamadas telefónicas anónimas al palacio municipal para amedrentar a las autoridades, lo 
que generó que más de 100 elementos del Ejército tomaran el control del edificio. La noche del miércoles, dos 
sujetos fueron detenidos cuando intentaron ingresar al palacio de gobierno de Aguascalientes, con invitaciones 
falsas, a una cena en la que se encontraban el gobernador Luis Reynoso Femat; su sucesor electo, Carlos Lozano de 
la Torre, y decenas de políticos. Los sospechosos fueron puestos a disposición de la policía ministerial, informó 
Seguridad Pública estatal. 

Vigilados por más de 2 mil policías, francotiradores y agentes encubiertos, el gobernador de Chihuahua, José 
Reyes Baeza proclamó el último Grito de independencia de su gestión, ante unas 35 mil personas. Plazas y calles 
donde se celebraron las fiestas del bicentenario en las nueve ciudades más importantes de Tamaulipas lucieron 
semivacías por la inseguridad que priva en la entidad. La plaza Juárez, de Ciudad Victoria, no se llenó y en 
Tampico fue poca la asistencia al Grito. En Temixco, municipio conurbado a Cuernavaca, Morelos, el alcalde 
priísta Nereo Bandera Zavaleta determinó cancelar el desfile del 16 de septiembre ante los recientes hechos de 
violencia. La ciudad de Tlacotalpan,Veracruz, afectada por las inundaciones desde hace varias semanas, amaneció 
con cielo nu- blado, cargado el ambiente a cal viva de las fumigaciones. A un costado del palacio municipal el 
Ejército Mexicano instaló mesas para la fiesta con aguas y barbacoa para que el gobernador Fidel Herrera Beltrán 
cumpliera su promesa de encabezar el Grito de Independencia. 

La Secretaría de Seguridad Pública de Guerrero informó que en los municipios de Atlamajalcingo del Monte y 
Apaxtla de Castrejón se suspendieron las ceremonias cívicas. En Querétaro, la página electrónica del gobierno del 
estado fue hackeada por la autollamada Ciberpropuesta mexicana, que cuestionó el papel de las autoridades en el 
combate a la pobreza en que viven miles de mexicanos. El gobernador del estado, el priísta José Calzada Rovirosa 
anunció que analiza presentar denuncia penal contra quien resulte responsable. Hugo Martoccia, Myriam 
Navarro, Claudio Bañuelos, Miroslava Breach, Martín Sánchez, Rubicela Morelos, Luz M. Rivera, Sergio Ocampo y 
Mariana Chávez; Elizabeth Rodríguez (La Jornada de Oriente) 
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Iniciativa a contrarreloj para aplicarse en el Edomex en 2011 

Por fast track avalan alcaldías fin de candidaturas comunes 

PAN y Convergencia promoverán la anulación de la ley ante la SCJN 

ISRAEL DÁVILA, SILVIA CHÁVEZ JAVIER SALINAS Y CARLOS GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 34 

Toluca, Méx., 16 de septiembre. Las dirigencias estatales de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 
Democrática (PRD) denunciaron que en sesiones extraordinarias fast track y mediante mayoriteo, los 
ayuntamientos del estado de México gobernados por el PRI comenzaron a dar el visto bueno a las reformas 
constitucionales y electorales que avalan la anulación de candidatos únicos y reducen los tiempos y gastos de 
campaña. De acuerdo con la ley, al menos 50 por ciento más uno de los 125 cabildos (es decir 63) deben aprobar 
las reformas, y para que pueda aplicarse en la elección de 2011 –cuando se renovará la gubernatura– tiene que ser 
promulgada antes del 2 de octubre por el gobernador Enrique Peña Nieto. El miércoles, un día después de que la 
mayoría de diputados priístas y sus aliados avalaron las iniciativas, el Poder Ejecutivo estatal, mediante los 
directores regionales de gobierno, emitió una instrucción a los ayuntamientos para que el asunto sea abordado por 
los cabildos a más tardar el domingo próximo, dijo Luis Sánchez Jiménez, dirigente estatal del PRD. 

Octavio Germán Olivares, dirigente estatal del PAN, dijo por separado que “como si se tratara de cualquier 
reglamento interno (algunos ayuntamientos) aprobaron reformas constitucionales, mayoriteando una vez más en 
los cabildos”, como ocurrió en Atizapán de Zaragoza, Huixquilucan y Naucalpan. Este jueves, antes del desfile que 
se realizó en Ecatepec, el cabildo sesionó y aprobó las modificaciones. La sesión duró 35 minutos y fue avalada por 
14 regidores de PRI, PVEM y Panal. Votaron en contra siete de PAN, PRD y Convergencia; el PT se abstuvo. 
También Nezahualcóyotl aprobó el dictamen y sólo Luvianos, gobernado por la oposición, lo rechazó. Desde 2009, 
97 de los 125 municipios del estado de México son gobernados por el PRI y en todos cuenta con la mayoría de 
cabildo. El PAN gobierna en 12 y el PRD en nueve. Los siete restantes se dividen entre otros partidos pequeños. 

Octavio Germán Olivares, dirigente estatal del PAN, acusó al gobernador Peña Nieto de anular los derechos 
políticos en el estado e impedir que, como marca la ley, los ayuntamientos evaluaran las modificaciones electorales 
en tiempo y forma. La intención de fondo es proceder a su pronta publicación en la Gaceta General de Gobierno. 
Anunció que su partido esperará a que la reforma sea publicada para promover su anulación ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. La dirigencia nacional de Convergencia afirmó también que interpondrá una acción 
de inconstitucionalidad contra la reforma a pesar de que sus diputados locales la avalaron. Dicha propuesta es una 
embestida contra el estado de derecho, asentó en un comunicado. Peña Nieto, en tanto, defendió las reformas. “Al 
final de cuentas queda claramente establecido que en el estado de México se podrán seguir construyendo y 
estableciendo alianzas entre partidos políticos; que la modalidad que ahora fue eliminada por el Legislativo –
candidaturas comunes– fue para poner al estado en una condición similar a la legislación que hay en el orden 
federal y más de 20 estados del país”, dijo tras el desfile cívico militar en Toluca. El PAN es acusado de que en 
Guanajuato promovió reformas similares a las que ahora critica. Un mes después de las elecciones de julio de 
2009, en las que los panistas perdieron las alcaldías de Guanajuato, San Miguel de Allende, Ocampo, Juventino 
Rosas, Acámbaro y San Luis de la Paz frente a los candidatos comunes de PRI, PRD y PVEM, la mayoría de los 
diputados panistas eliminaron esa figura del Código Electoral. 
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Proyecto de reparto de la ampliación de presupuesto del TEDF 

Por elecciones ciudadanas, ministros recibirán casi $2 millones 
extras 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 39 

El proyecto para asignar la ampliación presupuestal por 12 millones de pesos que obtuvo el Tribunal Electoral del 
Distrito Federal (TEDF) para la elección de comités ciudadanos y consejos de los pueblos propone que cada uno de 
los cuatro magistrados disponga de un millón 200 mil pesos para contratar personal eventual, así como el pago de 
compensaciones por los tiempos extraordinarios que deberán trabajar las ponencias para solventar los juicios 
derivados de dicha elección. 

El presidente del órgano jurisdiccional, Adolfo Riva Palacio Neri, informó que presentó a los magistrados la 
propuesta para que la analicen y en reunión privada, el próximo martes, se discuta y someta a aprobación. 

En tanto, el organismo resolvió en sesión del pleno dos juicios relacionados con el proceso vecinal, uno contra el 
catálogo de colonias y pueblos originarios que elaboró el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) y el otro 
para impugnar el registro de una ciudadana como integrante del comité ciudadano de la colonia Constitución de la 
República. 

Ambos casos ambos fueron desechados por el pleno, el primero por haber sido presentada la queja en forma 
extemporánea, y el segundo por carecer de interés jurídico quienes lo promovieron, dado que el IEDF no ha 
validado aún las solicitudes de registro de planillas que participarán en la elección. 

El IEDF informó, por su parte, que una vez concluida la etapa de solicitudes de registro de fórmulas de comités 
ciudadanos y consejos de los pueblos comenzó esta semana una campaña para difundir la fecha en que se llevará a 
cabo la elección, el próximo 24 de octubre, con el respaldo de las 16 delegaciones políticas, a las que entregó 700 
mil volantes y 5 mil carteles. 

El órgano electoral distribuirá, a su vez, mediante sus 40 direcciones distritales, un total de 2 millones 300 mil 
volantes y 19 mil carteles, campaña que mantendrá hasta un día antes de la jornada electoral. 

Riva Palacio informó que el TEDF mantendrá también su campaña para informar a los ciudadanos las reglas 
básicas para impugnar. Informó que hasta el momento no se han recibido más quejas relacionadas con la etapa de 
registro de fórmulas y consideró que comenzarán a llegar luego de que el IEDF resuelva cuáles quedaron 
registradas, después del 22 de septiembre. 
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Paredes y Murillo encabezan encuentro de mañana 

Plan de elecciones, en agenda del Consejo Político Nacional 
priísta 

La dirigente del partido tomará protesta a nuevos gobernadores 

ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 20 

Este sábado se realizará la 53 sesión ordinaria del Consejo Político Nacional del PRI, en la que se abordarán los 
planes de operación y de elecciones. Encabezarán la reunión Beatriz Paredes y Jesús Murillo, presidenta y 
secretario general partido, respectivamente. 

También se analizarán los resultados electorales del tricolor, mismos que lo ubican como la primera fuerza 
política del país, y se definirán acciones que consoliden el esfuerzo para enfrentar las contiendas estatales de 2011. 

Otros temas que se encuentran en la agenda tienen que ver con el origen y la aplicación de los recursos financieros 
y el plan anual de actividades 2010, además de que se presentará el informe correspondiente a 2009. 

Acompañarán a Paredes Rangel los líderes de los sectores campesino, obrero y popular, de las organizaciones de 
mujeres y jóvenes del movimiento territorial, incluyendo los coordinadores en las cámaras de Diputados y de 
Senadores, así como los representantes de la organización de presidentes municipales priístas. 

Según el orden del día, se dará salida a temas de trámite ordinario y estatutario, como la toma de protesta de los 
nuevos consejeros del PRI, entre quienes destacan: Emilio Gamboa Patrón, secretario general de la Confederación 
Nacional de Organizaciones Populares (CNOP); Raúl Mejía González; Francisco Labastida Ochoa; Ramiro 
Hernández; Melquiades Morales Flores y Gerardo Montenegro, en representación de los senadores. Por la 
bancada en San Lázaro asistirán Francisco Rojas, Salvador Caro, Sofía Castro, Andrés Massieu Fernández, Esthela 
Ponce, Jorge Carlos Ramírez Marín y Claudia Ruiz Massieu. 

También se tomará protesta a los gobernadores Fernando Ortega Bernés (Campeche), Mario Anguiano Moreno 
(Colima), José Calzada Rovirosa (Querétaro), Fernando Toranzo (San Luis Potosí), Jorge Herrera Caldera 
(Durango) y Miguel Alonso Reyes (Zacatecas), entre otros. 
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Fracasa candidatura de unidad en BCS 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 34 

La Paz, BCS, 16 de septiembre. Los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia 
confirmaron su alianza rumbo a las elecciones de febrero próximo, pero fracasaron en su intento por lograr una 
candidatura de unidad entre los cuatro precandidatos perredistas a la gubernatura. 

Jesús Ortega y Luis Walton, dirigentes nacionales del PRD y Convergencia, respectivamente; Raúl Cantú, 
representante del PT, y Manuel Camacho Solís, coordinador nacional del Diálogo para la Reconstrucción de 
México (en el que participan los tres partidos en el ámbito nacional), se entrevistaron con cada uno de los 
precandidatos, pero al final informaron que el proceso de selección del candidato seguirá hasta el 3 de octubre, 
cuando se realizará una consulta ciudadana. 

Rosa Delia Cota Montaño, Óscar René Núñez Cosío y Luis Armando Díaz, precandidatos del PRD a la 
gubernatura, dijeron por separado que no declinarán y participarán en la consulta, mientras Marcos Covarrubias 
se negó a hacer comentarios. 

Camacho Solís informó que los dirigentes de PRD, PT y Convergencia acordaron una alianza en todos los cargos 
que se disputarán en las elecciones locales de 2011, por lo que se han dado a la tarea de construir acuerdos 
políticos que les permitan tener candidatos de unidad desde ahora o llegar a la consulta ciudadana con un mayor 
nivel de aceptación y legitimidad. 

Puntualizó que los partidos de izquierda tienen una amplia posibilidad de ganar y la mayor amenaza son sus 
propios errores. “Espero que las tensiones sean las menores posibles y que no se vaya a cometer el gigantesco error 
de pensar que se puede ganar solo, cuando es evidente que si no hay alianza entre nuestras fuerzas políticas se va a 
perder todo”, concluyó. 

Jesús Ortega precisó que el objetivo de las reuniones fue conocer la opinión de los precandidatos, para que el 
proceso electoral del 3 de octubre se desarrolle de la manera más adecuada, “aunque si como resultado de las 
pláticas hubiera surgido una candidatura única, mejor”. 

Manifestó que en toda contienda electoral hay pasión y confrontación de opiniones, pero descartó que se vaya a 
dar una ruptura en las filas del PRD a consecuencia de la consulta. 

De las acusaciones del semanario Zeta, sobre los 5 millones de pesos en apoyo a Luis Armando Díaz, mencionó 
que no porque salga algo en un medio de comunicación tiene que ser cierto, por lo que se abrirá una investigación 
y si hay razón se tomarán las medidas correspondientes. 
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Debilitar el Congreso es el mejor camino para convocar al autoritarismo, advierte el PRI 

Ante el “agotamiento del sistema político”, el PT plantea 
construir una nueva República 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 8 

La conmemoración de los 200 años del inicio del movimiento de Independencia propició el llamado desde de la 
tribuna de San Lázaro a construir la cuarta República, ante el agotamiento del sistema político nacional. 
Diputados y senadores hicieron la defensa del Legislativo frente a los embates de los poderes fácticos. La sesión 
solemne de Congreso General –a la que acudió como invitado el titular de Gobernación, Francisco Blake– convocó 
a los principales actores de los partidos políticos, quienes emitieron sus visiones particulares del país y de la 
historia del movimiento independentista. El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, planteó 
“recuperar nuestras mejores causas. Con una reforma política podemos modernizar el régimen presidencial 
mexicano para acercar las decisiones a la gente, contar con transparencia, rendición de cuentas, participación 
ciudadana y un nuevo equilibrio de poderes”. 

Afirmó que es factible rencontrar la seguridad pública, influir en la economía y construir nuevas instituciones 
reguladoras del Estado. Y alertó: “no convirtamos al presente en un ensayo de futuras lamentaciones. Los desafíos 
llaman a la reconciliación: dejemos atrás rencillas y rencores para volar al lado de los sueños de Hidalgo, Morelos 
y quienes les acompañaron en el movimiento de Independencia”. 

“Pluralismo infecundo” 

Antes, Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, fijó la postura del Partido del 
Trabajo (PT), y sostuvo que en México una generación entera se ha desempeñado en la dolosa negación de los 
ideales de Independencia. En un discurso que aplaudieron –además del PT– legisladores de los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática y Convergencia, Muñoz Ledo expresó: 
“Debiéramos arrancarnos toda máscara. ¿Cuál sería hoy nuestro servicio verídico a la causa de quienes nos 
entregaron una nación libre? El sacrificio, en sentido esencial. La renuncia a las migajas esparcidas por un 
pluralismo infecundo”. Con vehemencia, aseveró que la patria no es reparto de botines, e “incapaces como hemos 
sido de concertar en este Congreso una sola reforma sustantiva o de apuntar un nuevo rumbo para el país, 
aceptemos el agotamiento de un sistema político precario, maniatado por los poderes reales que secuestraron su 
autoridad y decretaron la decadencia colectiva. 

“Impulsemos resueltamente un proceso constituyente. La nueva República, la cuarta de nuestra historia, es la 
única misión consecuente con los fastos heroicos que celebramos con el grito de nuestros insomnios y la esperanza 
de nuestros amaneceres.” En defensa del Congreso, el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, 
Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), convocó a los legisladores federales a convertirse, con sus decisiones y actos, 
en dignos herederos de los próceres de la Independencia. “No seamos el cilicio inútil, el sacrificio estéril que 
flagela, una y otra vez, cantando los males de la patria. Necesitamos ser su barro, su argamasa, la mezcla que una, 
que construya lo mismo acuerdos que instituciones, que infraestructura y obras que actualicen y transformen”, 
planteó. 
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El coordinador del PRI en la Cámara, Francisco Rojas Gutiérrez, ponderó la capacidad de conciliación y diálogo 
que se ha expresado en el Legislativo, el cual se ha convertido en caja de resonancia de las demandas populares. 
“Por ello, cuando se denuesta al Congreso, se ofende a la sociedad toda, porque es en él donde todos nos 
reflejamos y estamos representados. A nadie conviene debilitar al Legislativo, porque se pone en riesgo la 
soberanía popular y el pacto federal. ¡Hacerlo es el mejor camino para convocar al autoritarismo!” 

La panista Josefina Vázquez Mota, presidenta de la Junta de Coordinación Política, evocó las luchas de Josefa 
Ortiz de Domínguez, Leona Vicario, Mariana Rodríguez del Toro Lazarín y Antonia Nava y exaltó la gesta de las 
mujeres que “han luchado por un México más justo, por recibir el mismo salario por igual trabajo, por tener 
derecho a votar y ser elegidas y asumir responsabilidades públicas y tomar decisiones para erradicar la violencia y 
la discriminación”. 

 

Imprimen de emergencia 700 copias con las cuatro estrofas 

Ignora la mayoría de legisladores la letra completa del Himno 
Nacional 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 8 

La interpretación de las cuatro estrofas del Himno Nacional Mexicano sorprendió e incomodó a la mayoría de 
diputados, senadores e invitados a la sesión solemne de Congreso General para conmemorar los 200 años del 
inicio del movimiento de Independencia, quienes fueron incapaces de seguir al coro de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y una sección de la Orquesta Filarmónica de la casa de estudios. La celebración se tornó gris 
desde entonces por la ignorancia revelada de los legisladores y funcionarios públicos. Al comenzar la sesión, el 
presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, pidió a los 
asistentes ponerse de pie y entonar el Himno Nacional. Así lo hicieron, hasta que se llegó a la segunda estrofa: 
“¡Guerra, guerra sin tregua al que intente…!” Se hizo el silencio entre las curules. En la mesa directiva, a todo 
pulmón, los priístas Ramírez Marín y Manlio Fabio Beltrones, así como el panista Ricardo García Cervantes, 
siguieron a los intérpretes universitarios. 

Quienes hicieron mutis fueron el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora; el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Guillermo Ortiz Mayagoitia, y los tres vicepresidentes de la Cámara, el panista 
Javier Salazar Sáenz, el perredista Jesús Zambrano y el priísta Amador Monroy. El silencio se interrumpió con el 
coro. Entonces, todos nuevamente entonaron: “¡Mexicanos al grito de guerra!...” Pero al llegar a la siguiente 
estrofa el silencio se hizo más profundo. Así transcurrió el bochornoso momento y se inició la sesión, con las 
posturas de los partidos sobre el bicentenario. Sólo el secretario general de la Cámara, Guillermo Haro, reaccionó 
ante tantas fallas: aún debía cantarse el Himno completo para el cierre de la sesión. El funcionario ordenó de 
inmediato imprimir en la rotativa de la Gaceta Parlamentaria 700 copias de la letra íntegra. En medio de la 
sesión, las edecanes repartieron una hoja con el Himno, pero ni en casi una hora que duraron los discursos les dio 
tiempo de entregarlas en las curules, y a los diputados, senadores y funcionarios que las recibieron de darle al 
menos un repaso.  
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Al final, otra vez Ramírez Marín pidió entonar el Himno y la escena cambió un poco. La mayoría de los presentes 
que desconocían la letra lo entonaron con texto en mano. Blake Mora dejó la hoja en la mesa, y una vez más no 
pudo cantar el Himno íntegramente. Quien no evidenció timidez fue el ministro Ortiz Mayagoitia, que de pie leía y 
entonaba. El diputado petista Jaime Cárdenas Gracia reconoció ante el perredista Mauricio Toledo su vergüenza 
por no conocer el Himno. Este último contó: “Yo sí me lo sé completo. Y fue porque mi papá, Nelson Toledo, 
exiliado chileno, cuando hizo su examen para la nacionalidad mexicana tuvo que aprenderlo. Y nosotros, sus hijos, 
también”. 

A la sesión sólo asistieron 414 de los 500 diputados y 93 de los 128 senadores, por lo cual se suspendió la toma de 
la fotografía oficial. Al salir, Ramírez Marín anticipó que “a partir de ahora, las ceremonias solemnes, durante mi 
presidencia, van a incluir siempre el Himno completo. O sea, las cuatro estrofas”. 

 

Al Zócalo sólo pudo entrar una minoría blanquiazul: Núñez y Monreal 

Festejos del bicentenario, dispendioso y frívolo show de tv, 
dicen senadores 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 17 

El gobierno de Felipe Calderón convirtió los festejos del bicentenario de la Independencia nacional en un frívolo y 
dispendioso show de televisión, para una minoría selecta, consideraron senadores de PRD y PT. La perredista 
Yeidkol Polevnsky dijo que en lugar del festejo de altura y de profundidad que se requería, pareció un carnaval o 
“el Desfile de las Rosas” que se lleva a cabo en Estados Unidos. El también senador del partido del sol azteca 
Arturo Núñez resaltó que esa “celebración fatua” no se corresponde con la gesta libertaria de 1810. El coordinador 
del PT en el Senado, Ricardo Monreal, destacó que convertir un acto republicano en fiesta partidista motivó 
protestas e insultos contra Calderón en Dolores Hidalgo. 

“Por eso al Zócalo llevaron un auditorio conservador, en su mayoría panista, para que no protestara”, agregó 
Monreal. Dijo que la mayor parte de los mexicanos no comparten el enorme costo de un “festejo insulso” en un 
Zócalo “secuestrado” para una minoría blanquiazul, ya que el pueblo estuvo ausente. Núñez comentó que él 
intentó llegar al Zócalo capitalino, pero se lo impidieron por no portar el brazalete reservado a la audiencia VIP 
que ocupó la Plaza de la Constitución. A su juicio, la mejor forma de celebrar el bicentenario de la Independencia 
es honrando los ideales de quienes iniciaron ese movimiento que permitió a México liberarse de España. 

“¿Donde quedaron la igualdad, la no discriminación, el moderar la opulencia, en un festejo que fue sólo para una 
elite?”, preguntó. Dijo que la derecha que gobierna en el país desde 2000 siempre ha estado contra las luchas 
populares que se han dado en México, y ayer lo demostró al banalizar el bicentenario. Igualmente, Polevnsky 
resaltó que en la celebración de los 200 años del Grito de Independencia hubo “una superficialidad desmedida, y 
la forma en que gastaron el dinero fue un insulto”. Consideró que hubiera sido mejor homenaje construir un 
hospital público o aumentar el número de aulas en las escuelas. 
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Le demandan dejar “actitudes inmaduras y atender desempleo, delincuencia y pobreza” 

Dirigentes priístas reprochan a Calderón la conducción del país 

Beltrones y Ramírez Marín, los aguafiestas; “recojo y acepto las palabras de diálogo”: Calderón 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 3 

La ceremonia conmemorativa de los 200 años del inicio de la guerra de Independencia fue el escenario para que 
los priístas que encabezan ambas cámaras del Congreso reprocharan la conducción nacional, como preámbulo a la 
convocatoria de Felipe Calderón al acuerdo. El senador Manlio Fabio Beltrones y el diputado Jorge Carlos Ramírez 
Marín pidieron dejar atrás las “actitudes inmaduras, atender la apatía e indiferencia social que ha dejado el 
desempleo, la delincuencia y la pobreza”, para replantear el rumbo del país. Con rostro serio mientras escuchaba 
los discursos –a ratos no del todo protocolarios pese a la solemnidad de la ceremonia–, el presidente Felipe 
Calderón intentó salir al paso a los reclamos opositores: “Recojo y acepto, con responsabilidad y aliento, las 
palabras de diálogo y colaboración ofrecidas por los máximos representantes del Congreso. Las tomo y las recojo 
no simplemente por ser mi más profunda convicción democrática, sino porque sé que México hoy lo necesita”. 

Con el marco del Ángel de la Independencia, otra vez lanzó una arenga por la unidad nacional, como ruta para la 
solución de los problemas, y ante las críticas de los priístas que tienen mayoría relativa en el Congreso concedió: 
“Redoblemos el paso, dialoguemos y acordemos, como se ha propuesto; reforcemos lo que hemos hecho, vayamos 
más aprisa en lo mucho que México ha hecho bien y donde sea necesario reiniciar; comencemos nuevamente con 
el aliento de darle a la patria las condiciones que se merece”. Calderón dijo que es deber reconocer los problemas, 
identificar al enemigo, porque es una convicción “no rehuir, no evitar, sino enfrentar los problemas del tiempo, 
además de perfeccionar nuestro sistema político”. El reto es pasar del sufragio efectivo de Madero a una 
democracia efectiva donde se le reconozca, no como un sistema de gobierno, sino como una fórmula para resolver 
los problemas. 

Para entonces, Calderón Hinojosa ya había escuchado el reproche más directo del presidente de la Cámara de 
Diputados, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, quien expuso: “La historia no es inamovible, no se inventa cada 
vez que un partido gana o pierde; las elecciones no son más que un impasse, un sesgo de la historia. Es perder el 
tiempo tratar de escribirla a partir de procesos electorales”. Aderezado con matices protocolarios que 
reivindicaban la unidad nacional y las instituciones republicanas para que, con altura de miras, los poderes del 
Estado replanteen el futuro del país, el diputado Ramírez Marín descargaría hacia el final de su intervención 
nuevas críticas a la conducción nacional. 

“No es viendo fantasmas como resolveremos nuestro destino. Los fantasmas se exorcizan sacándolos a la luz. Eso 
precisamente hicieron Hidalgo y Allende, quienes vencieron el fantasma del miedo. Nos corresponde la 
oportunidad de reinventar ese futuro ahora que tenemos la capacidad de escucharnos todos que este no es el país 
que aspiramos a ser, pero es nuestro país y juntos construiremos el que aspiramos a ser.” 
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Al inicio de la ceremonia –en la que en años anteriores sólo ha habido un orador del Poder Ejecutivo, el Presidente 
o algún secretario de Estado– Manlio Fabio Beltrones habló de la inaplazable tarea de redefinir el rumbo de la 
nación; dijo que es imperativo hacer una autocrítica y reflexión de los millones de mexicanos que carecen del 
cumplimiento de sus derechos sociales. “Es la hora del acuerdo político para reordenar el país. No podemos perder 
más tiempo”, dijo, y pidió dejar atrás “actitudes inmaduras”, pues de los rencores políticos jamás saldrá una 
solución, aunque concedió que ha habido algunos esfuerzos del gobierno. 

Es obligación de los políticos –subrayó el sonorense ante el gabinete en pleno que ocupaba el presídium– dejar 
atrás la confrontación y tener la capacidad de generar políticas de Estado “para superar la profunda brecha que 
hay entre el México real y el México ideal; entre el México bárbaro y el México moderno; entre la dura realidad de 
la desigualdad y la impunidad y lo que establecen nuestras leyes”. 

Entre evocaciones a personajes históricos y pensadores, vino la respuesta presidencial que, entre otros aspectos, 
apeló a los Sentimientos de la Nación, de José María Morelos, para recordar que las leyes del Congreso deben 
obligar al patriotismo (para dictar una ley debe discutirse y decidirse con pluralidad de votos). Subrayó que la 
historia nacional refleja que sólo cuando las diferencias y la confrontación se atenúan se pueden alcanzar 
acuerdos. 

Futuro tricentenario 

Largo discurso presidencial, luego de una noche y amanecer de ceremonias del Grito en el Zócalo y en Dolores 
Hidalgo, Guanajuato, que hicieron trastabillar a Calderón en las cifras al pedir reflexionar sobre lo que queremos 
de México en 3010... en 3110... no, en 2110 (finalmente corrigió el Presidente para referirse al tricentenario). 

Parafraseando a Andrés Henestrosa dijo que el país se ha enfrentado a muchas encrucijadas y de todas ha salido, 
porque “para las desventuras estamos hechos”. Ahora, México enfrenta los desafíos del grave problema de la 
criminalidad, que genera desánimo y preocupación, pero pidió que no se permita que la adversidad nuble la visión 
y oculte las fortalezas del país, porque “México es más fuerte que sus problemas”. 
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Forzado abrazo de Fox a Calderón con mensaje incluido al oído, que el Presidente ignoró 

“Son tiempos de cambio”: Salinas 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 5 

Aunque se ubicó en el balcón más distante del central, donde el presidente Felipe Calderón lanzó el tradicional 
Grito de Independencia, el regreso del ex presidente Carlos Salinas de Gortari a Palacio Nacional concentró la 
atención en la sede del poder. Colocado en el mismo espacio que el panista Vicente Fox Quesada, Salinas de 
Gortari guardó las formas no escritas que ordenan discreción: “Vengo atendiendo la amable invitación del 
presidente Felipe Calderón”, dijo imperturbable. Desde ese balcón, muy cercano a Fox, contempló la detonación 
de los 800 kilos de pólvora con los que se concluía la verbena popular en el Zócalo, con el desfile previo y 
espectáculo de fuego montado en Palacio Nacional. Momentos antes escuchó la arenga independentista en voz de 
Calderón. A las 23 horas en punto y teniendo como más cercanos asistentes a los centenares que participaron en el 
desfile, Calderón arrancó con el ineludible “Mexicanos: vivan los hombres que nos dieron patria...”, siguió con la 
galería de ilustres insurgentes y remató con la innovación obligada por los años de liberación: “Viva el 
bicentenario de la Independencia”, y se siguió con el “Viva el centenario de la Revolución”. 

–¿Cómo ve al país? –se preguntó a Carlos Salinas concluido el ritual. 

–Son tiempos de cambio. Me parece que han sido positivos y ahora, con la convocatoria del presidente Calderón a 
la unidad, todos debemos sumarnos, como ocurrió en septiembre de 1942; México tenía unos meses de haber 
entrado a la guerra y el presidente Manuel Ávila Camacho convocó a un gran acuerdo a los ex presidentes Plutarco 
Elías Calles, Lázaro Cárdenas, Adolfo de la Huerta y Emilio Portes Gil, y como lo dijo Ávila Camacho, estamos aquí 
los de ayer y los de hoy, pero todos unidos no habrá enemigos que nos puedan vencer –respondió el ex mandatario 
con parsimonia y en tono patriarcal. 

Esta vez fue distinto. A los padecimientos de salud de Luis Echeverría y Miguel de la Madrid se añadió la ausencia 
de Ernesto Zedillo, quien se confrontó con Salinas en aquellos años de su transición sexenal. A todos se les invitó, 
fue la explicación de Los Pinos. En cuanto a Fox, el saludo a Calderón pareció ser uno más de los que éste dio a 
algunos de los mil 500 invitados especiales a Palacio Nacional. Acompañado por su esposa, Marta Sahagún, y su 
impostada sonrisa, el guanajuatense estuvo junto a El Hijo del Santo y el boxeador Ricardo Finito López, a la hora 
de los saludos en los salones de Palacio Nacional. 

No hubo deferencia más que el abrazo prolongado que el propio Fox prodigó a Calderón, al que susurró algo al 
oído sin mayor respuesta del Presidente. Entre los invitados no se percibía un fervor desmedido por el 
bicentenario, más bien un entorno anticlimático que ni los acordes rítmicos de Celso Piña pudieron remover. En el 
flanco externo, se combinaron el fracaso y el escasp poder de convocatoria de la cancillería mexicana, con el vacío 
internacional, signo de la distancia con América Latina; a la fiesta bicentenaria sólo acudió Laura Chinchilla, 
presidenta de Costa Rica, lo cual mereció que el vocero de seguridad –y el miércoles improvisado maestro de 
ceremonias–, Alejandro Poiré, interrumpiera la música de Piña para dar un agradecimiento especial a la 
mandataria por su presencia, la única, porque el resto de los presidentes que vinieron se regresaron antes. 
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Durante el desfile y toda la parafernalia que consumió gran parte de los casi 3 mil millones de pesos, en las gradas 
contiguas a Palacio Nacional se tomaron las previsiones para evitar gritos incómodos. Solo quienes acreditaron 
sus filias panistas las ocuparon para garantizar que las expresiones no fueran más allá de las tradicionales, y hasta 
ese espacio llegó la coordinadora de la diputación blanquiazul, Josefina Vázquez Mota, antes de regresar a Palacio 
Nacional. 

Al que se le vio más relajado a medio festejo fue al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, el 
último de los responsables de informar sobre la organización del festejo bicentenario. 

–¿Salió todo como se esperaba? –se le preguntó. 

–Mejor –dijo casi con alivio el funcionario federal. 

 

 
 

Entre el pueblo se alzó El Coloso, inspirado en Benjamín Argumedo, fusilado por traidor 

De Chente a Vicente y de Chespirito a Salinas, cofradía en la 
noche palaciega 

El “nuevo” Canal 11 realizó entrevistas en la que llamó “alfombra roja” de Palacio Nacional 

ARTURO CANO 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 6 

“¡Chente, Chente, Chente!” Y sí, en uno de los balcones de Palacio Nacional está la pareja presidencial del sexenio 
pasado, a cuya mitad masculina, es de suponerse, se refiere el grito. Pero no. Los privilegiados que ganaron sitio 
en las gradas y los bailadores y desfilantes –los únicos que alcanzan a adivinar quiénes miran desde los balcones– 
no dirigen su grito a Vicente Fox sino a su tocayo apellidado Fernández. 

Miran a la limitada masa, desde allá arriba, los miembros del gabinete, los grandes empresarios, un par de ex 
presidentes, los legisladores de mayor peso (político, se entiende), el cuerpo diplomático y otras docenas más de 
próceres de la patria bicentenaria. Pero casi ninguno es reconocido por la gente de abajo. Y ninguno, ni Vicente 
Fernández, logra arrancar los gritos eufóricos dirigidos a un hombre que, de tan pequeño, apenas se divisa en el 
balcón: “¡Chespirito, Chespirito, Chespirito!” Fuera de Roberto Gómez Bolaños sólo son reconocibles El Hijo del 
Santo, por su máscara, y Jimena Navarrete, por su banda de Miss Universo. 
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La recepción ha comenzado horas antes, con la llegada de los invitados especiales por la parte trasera de Palacio, 
después de que los vehículos que los condujeron al lugar atravesaran decenas de calles cerradas repletas de vallas 
y filas y letreros luminosos con un solo mensaje: “Zócalo lleno, no pase”. A esas alturas, cerca de las ocho de la 
noche, sin embargo, la plaza presentaba aún grandes huecos que los necios habrían de llenar para presenciar el 
espectáculo de luces y juegos pirotécnicos. Para la prensa y los invitados de segundo nivel se han dispuesto 
algunos de los patios en el extremo izquierdo del edificio. Sillones, sillas y mesas antiguas han sido colocados aquí 
y allá, y los convidados pueden ocupar cualquiera, con excepción de una zona destinada “a la familia Calderón 
Zavala”. El piso de arriba está destinado a los afortunados portadores de un gafete verde, quienes ingresan por una 
puerta distinta para ponerlos a salvo de preguntones. Algunos, sin embargo, desfilan sobre la “alfombra roja de 
Palacio”, como la presentan las conductoras del renovado Canal 11. Por ahí pasan la pareja presidencial y el ex 
presidente Carlos Salinas. 

El “nuevo” Canal 11 se luce en las preguntas. “Estamos con el hombre que marcó el cambio, que rompió… ¿no 
tengo que decir de qué hablo, verdad?”, se atora la conductora. Y Vicente Fox sonríe, aprovecha para hacer el 
infomercial de su Centro Fox y resume el discurso que se despachan toda la noche en las pantallas: “México no 
tiene problemas, sino retos”. El siguiente entrevistado del “nuevo” Canal 11 compara a Felipe Calderón con Manuel 
Ávila Camacho y su convocatoria a la unidad nacional. “Estamos aquí los de ayer y los de hoy… a todos unidos no 
habrá nada que nos pueda vencer”, dice Carlos Salinas de Gortari, con su eterna corbata verde. Entre los 
convocados por Ávila Camacho estuvieron Lázaro Cárdenas del Río, Plutarco Elías Calles y Adolfo de la Huerta. ¿A 
cuál elegirá Salinas representar? ¿Querrá decir Carlos Salinas de Gortari que están los que cuentan, porque a la 
convocatoria presidencial no acuden Luis Echeverría, Miguel de la Madrid ni Ernesto Zedillo? ¿Por qué no 
comparten la salinista idea de que vivimos tiempos “de cambio muy positivos”? 

El “nuevo” Canal 11 deja a Salinas y sigue con su desfile de integrantes de la selección nacional de futbol, que se 
queda ahí, en las pantallas de Palacio, cuando los asistentes son invitados a salir a una zona que les es reservada 
para presenciar el desfile de carros alegóricos, el Grito, los cohetes y las luces. La primera manta dice: “Héroes y 
mitos”; le sigue “Revolución-Insurgencia” (¿inspirada en Hillary Clinton?) El primer carro es una suerte de 
gusano-jaula de metal, donde viajan actores caracterizados como combatientes de la Revolución, acompañados, 
literalmente, de las cabezas de diversos héroes. A saber si esas cabezas, echadas ahí en el piso del carro alegórico, 
son una remembranza del final que tuvieron el excomulgado cura Miguel Hidalgo y otros iniciadores de la gesta 
independentista o un homenaje a los “tiempos de cambio” que menciona Salinas de Gortari. 

Trozos de los museos del Caracol y del Castillo de Chapultepec se mezclan con trajes típicos y disfraces con luz 
propia, que recuerdan escenas de Woody Allen. Algún significado deben tener, pero la mayoría de los invitados 
especiales, a juzgar por las caras, prefiere disfrutar sin preguntas. Todos están más ocupados en tomarse fotos y en 
mirar hacia los balcones para reconocer a la very important people. Todo, mientras el concierto de flamas, la 
coreografía “México Unido”, el Árbol de la Vida y el espectáculo acrobático “Vuela México” apabullan a los 
presentes. El programa incluía, aunque se pierde en medio de tantas imágenes, un “divertido juego de futbol entre 
Maximiliano e Iturbide” (¿Juárez no hubiese querido jugar?) Termina el desfile. Se alza El Coloso. “Se parece a mi 
tío Jesús”, dice un niño colimense del mismo nombre, feliz como nunca porque conoció la capital y lo hospedaron 
en un hotel de lujo en Reforma para que viniera a bailar con sus amigos de la escuela. No está el niño colimense 
para saberlo, pero el escultor Juan Carlos Canfield, autor del monigote de siete toneladas y media que se levanta 
en medio de una ovación, se inspiró en la figura del general Benjamín Argumedo, El León de la Laguna. 
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“No tiene casaca militar, pero sí tiene una espada rota; quizás la perdió en medio de una batalla”, dijo al “nuevo” 
Canal 11 el escultor Canfield hace unos meses. Pero no era una espada rota la que Argumedo portaba cuando 
ordenó la matanza de ciudadanos de origen chino en Torreón, en 1911, al mando de tropas maderistas. Entonces 
fueron asesinadas 303 personas y sus propiedades saqueadas. Argumedo, ahora El Coloso, fue también un fiero 
enemigo de Pancho Villa y se puso al servicio del dictador Victoriano Huerta (Argumedo fue fusilado en 1916, por 
traidor.) Por lo pronto, es noche de fiesta. Y qué estorbosa es la historia en estos tiempos de unidad nacional. Eso 
dice la sonrisa del senador panista Gustavo Madero, descendiente, qué curioso, de los hombres que mandaban 
sobre el general Argumedo. “Unidos podemos todo, como ha dicho el Presidente”, repite un sonriente Madero, que 
se pasea amable entre los reporteros, a tres metros de una estatua que da fe de la “unidad nacional”: la de Benito 
Juárez, fundida con los cañones arrebatados a las fuerzas del partido conservador y con fragmentos de la artillería 
francesa disparada contra el ejército de Ignacio Zaragoza en 1863. Pero entonces nos fue mal por desunidos. 

 

Calderón apresuró la ceremonia de Independencia en Guanajuato 

“¡Culeeero!”, uno de los gritos lanzados en el acto de Dolores 

En el Jardín del Grande Hidalgo, el mandatario leyó el discurso del cura 

CIRO PÉREZ SILVA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 7 

Dolores Hidalgo, Gto. 16 de septiembre. Dos siglos y algunas horas después, Felipe Calderón apresuró en este 
municipio una ceremonia para conmemorar el llamado de Miguel Hidalgo a levantarse en contra de la autoridad 
virreinal de la Nueva España, arenga que ayer, en voz del titular del Ejecutivo federal, estuvo precedida por gritos 
de “¡culeeero! ¡culeeero! ¡culeeero!”, que desde la plaza principal, conocida también como Jardín del Grande 
Hidalgo, daban la bienvenida al mandatario. Eran las 7 horas con 11 minutos y Calderón ya había visitado el 
museo Casa Hidalgo –en el que vivió el cura y que conserva muebles originales e importantes documentos– donde 
depositó una ofrenda floral, montó guardia de honor en el salón de homenajes y firmó el libro de visitantes 
distinguidos. 

Antes de abandonar el inmueble recibió de manos de la encargada del museo, Agapita Gutiérrez Mendiola, la 
bandera nacional, que a su vez Calderón entregó a elementos del Colegio Militar. Salió detrás de la escolta, con las 
últimas sombras de la noche, mientras en la plaza sonaban canciones de José Alfredo Jiménez, oriundo de esta 
tierra. De pronto se escuchó el primer “¡culeeero!”, seguido de otros dos más prolongados y sonoros que no sin 
dificultad fueron acallados por voces que gritaron “¡Calderón! ¡Calderón!” y el persistente redoble de tambores y la 
pérdida por más de 40 segundos de la señal que transmitía el acto en cadena nacional. El titular del Ejecutivo 
cruzó entre el jardín y el atrio de la parroquia de Nuestra Señora de Dolores, donde había unas 3 mil personas, 
muchas de las cuales lo esperaron desde la noche anterior, cuando celebraron el Grito de Independencia con 
música de banda y danzón. Algunos niños, mujeres y hombres alcanzaron a estirarse sobre las vallas metálicas 
para estrechar la mano del Presidente, mientras otros aplaudían a su paso. 
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Al pie de la escalinata del templo, Calderón recibió de manos de la escolta del Colegio Militar la bandera nacional y 
subió los 10 escalones que lo separaban del atrio, donde ya lo aguardaba su esposa, Margarita Zavala, y sus hijos 
Luis Felipe, Juan Pablo y María, para dar lectura a las palabras que, según la versión del dolorense Pedro García, 
contemporáneo de los acontecimientos, pronunció Miguel Hidalgo y Costilla aquella madrugada del 16 de 
septiembre de 1810. “Mis amigos y compatriotas: No existe ya para nosotros ni el rey ni los tributos. Esta gabela 
vergonzosa, que sólo conviene a los esclavos, la hemos sobrellevado hace tres siglos como signo de tiranía y 
servidumbre; terrible mancha que sabremos lavar con nuestros esfuerzos. Llegó el momento de nuestra 
emancipación; ha sonado la hora de nuestra libertad; y si conocéis su gran valor, me ayudaréis a defenderla de la 
garra ambiciosa de los tiranos. 

“Pocas horas me faltan para que me veáis marchar a la cabeza de los hombres que se precian de ser libres. Os 
invito a cumplir con este deber. De suerte que sin patria ni libertad estaremos siempre a mucha distancia de la 
verdadera felicidad. Preciso ha sido dar el paso que ya sabéis, y comenzar por algo que ha sido necesario. La causa 
es santa y Dios la protegerá. Los negocios se atropellan y no tendré, por lo mismo, la satisfacción de hablar más 
tiempo entre vosotros. ¡Viva, pues, la virgen de Guadalupe! ¡Viva la América por la cual vamos a combatir!”, 
proclama que fue vitoreada largamente. 

Luego lanzó la arenga tradicional, en la que mencionó a algunos de los héroes que omitió nombrar la víspera en 
Palacio Nacional. 

“Mexicanos: ¡Vivan los héroes que nos dieron patria y libertad! ¡Viva Hidalgo! ¡Viva Morelos! ¡Viva Allende! ¡Viva 
Josefa Ortiz de Domínguez! ¡Vivan Aldama, Bravo y Matamoros! ¡Vivan Abasolo, Galeana y Jiménez! ¡Vivan 
Moreno, Mina y Rosales! ¡Vivan Vicente Guerrero, Leona Vicario y Guadalupe Victoria! ¡Vivan todos los héroes de 
la Independencia! ¡Viva la Independencia nacional! ¡Viva el bicentenario de la Independencia! ¡Viva el centenario 
de la Revolución! ¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!”. 

Cada mención fue correspondida con sonoras vivas y el tañido de la campana del templo. Al final, volaron fuegos 
artificiales y volvió a sonar la música de José Alfredo, mientras el mandatario recibía el abrazo de su familia y el 
saludo del presidente de la Cámara de Diputados estatal, Jorge Carlos Ramírez Marín, el gobernador de 
Guanajuato, Juan Manuel Oliva; el vicepresidente del Senado, Francisco Arroyo Vieyra; el presidente de la 
Suprema Corte, Guillermo Ortiz Mayagoitia, y el secretario de Educación, Alonso Lujambio. 

Eran las 7:25 horas y las primeras luces del día caían, como hace 200 años, sobre la plaza y el atrio de esta ciudad. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
16 

“¡Vivan los indígenas, vivan los obreros!”, lanzó López Obrador 

La arenga en el Grito de los Libres fue “por los de abajo” 

Festejó el tabasqueño en Tlatelolco el bicentenario de la Independencia 

JAIME AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 10 

Los “potentados que tienen secuestradas las instituciones y todo lo subordinan a sus intereses” confían en que 
“mediante la teledictadura van a imponer al próximo presidente de México”, alertó Andrés Manuel López Obrador 
la histórica noche del 15 de septiembre de 2010 en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco, antes de dar, ante 
miles de simpatizantes, el Grito de los Libres, donde exclamó: “¡Arriba los de abajo!” Después de loar los nombres 
de los caudillos que iniciaron y culminaron la lucha por la independencia de nuestro país, el principal dirigente 
opositor del México actual añadió: “¡Vivan los héroes anónimos! ¡Vivan los indígenas! ¡Vivan los campesinos! 
¡Vivan los obreros! ¡Vivan los migrantes! ¡Vivan los artistas! ¡Vivan los maestros! ¡Vivan los profesionistas! ¡Vivan 
los sectores productivos! ¡Vivan los jóvenes! ¡Vivan las mujeres! ¡Viva la cultura! ¡Vivan los dirigentes sociales y 
políticos asesinados o desaparecidos por defender las causas populares!” 

Como músicos de una orquesta ansiosos por volver a tocar en cuanto finalice la intervención del solista, la gente 
esperó a que Andrés Manuel terminara de leer la larga y emotiva oración, y respondió: “¡Vivan!”. El líder 
tabasqueño dijo en seguida: “¡Libertad a los presos políticos!”, y la plaza contestó: “¡Libertad!”. “¡Abajo el mal 
gobierno!” “¡Abajo!” “¡Abajo los privilegios!” “¡Abajo!” “¡Arriba los de abajo!” “¡Arriba!” Desde el centro del 
escenario, al pie del histórico edificio Chihuahua –en algunas de cuyas ventanas había fotografías del “presidente 
legítimo” con la banda tricolor sobre el pecho y mensajes de apoyo al movimiento que conduce–, López Obrador 
culminó así: “¡Viva la nueva República!” Y por tres veces consecutivas: “¡Viva México!”. 

López Obrador inició su discurso en punto de las 21:45 y lo concluyó a las 22:00 horas, para protagonizar el ritual 
del Grito. Dijo de entrada: “venimos a recordar que no fueron los acaudalados los que siguieron a Hidalgo y a 
Morelos en su rebelión contra la tiranía. Fueron los pobres, los desposeídos, los indígenas y los peones 
acasillados... El pueblo tomó conciencia y supo que era más fuerte que quienes se creían amos y señores, que podía 
liberarse y derrotar” a quienes lo oprimían. “Con ese mismo ideal de justicia y con la esperanza puesta en el 
despertar del pueblo, hoy, los aquí presentes, y muchos más, estamos luchando para derrotar de manera pacífica a 
la actual oligarquía, al régimen de corrupción, opresión y privilegios que está destruyendo al país”. Después de 
enumerar las características más notorias del grupo dominante –no pagan impuestos, no crean empleos, imponen 
salarios de hambre, fomentan la migración–, subrayó que “en estos tiempos de mayor sufrimiento, no sólo no 
hacen nada por el interés público sino que siguen lastimando con saña a la gente”. 

Al describir los hechos negativos más recientes, mencionó “el [enésimo] aumento a la gasolina, las nuevas 
concesiones a Televisa, la disminución de las pensiones a jubilados, el despido de mineros, electricistas y 
trabajadores de Mexicana de Aviación” y “la [nueva] inundación de Tabasco provocada por el desfogue de las 
presas” para favorecer a los productores privados de energía eléctrica. 
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En sus cálculos, prosiguió, “este grupo piensa que tiene todo bajo control. Confía en su dominio de la mayoría de 
los medios y de la televisión para seguir manipulando al pueblo”, y “ahora su apuesta es imponer, mediante la 
teledictadura, al próximo presidente de México”. Pero, advirtió en plan desafiante: “desde esta Plaza de las Tres 
Culturas, donde los estudiantes lucharon por la democracia y fueron sacrificados por el autoritarismo del PRI, les 
decimos que no les será fácil consumar una nueva felonía”. Y reveló cómo, a su juicio, será posible lograrlo: “Si 
cada mujer y cada hombre consciente se compromete a convencer a cinco ciudadanos entre sus familiares, 
vecinos, amigos y compañeros de trabajo, no sólo tendremos asegurada la victoria en 2012 sino que, con esa fuerza 
organizada, con ese poder ciudadano, llevaremos a cabo la renovación tajante que necesita el país.” 

López Obrador cerró con estas palabras: “Tengamos fe en que México se salvará; es cosa de que logremos evitar 
que nadie sea indiferente al porvenir de la patria. Tenemos de nuestro lado la razón histórica: la patria no la 
construyeron los héroes para que la mancillaran los ambiciosos. Es el espacio que los héroes nos legaron a 
nosotros, y a los que vienen, para vivir con dignidad y justicia, para soñar y ser felices”. Y feliz como vino, la gente 
se fue eufórica, atiborrando los vagones del Metro y cantando una clásica de Tintán, que decía: “El Peje tiene... 
personalidad, personalidad”, mientras arriba, la ciudad lucía lúgubre, fantasmagórica, apanicada, desierta. 

 

Busca que todos los sectores participen en el movimiento que lidera 

López Obrador convoca a reuniones para consultar proyecto de 
nación 

Este sábado tendrá un encuentro con jóvenes en Estación Indianilla 

ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 38 

Andrés Manuel López Obrador, líder del Movimiento Nacional en Defensa del Petróleo, la Economía Popular y la 
Soberanía, sostendrá mañana por la tarde un encuentro con jóvenes en el Centro Cultural Estación Indianilla. 
Beatriz Olivares Pinal, secretaria de Asuntos Juveniles del Comité Estatal del PRD en el Distrito Federal, informó 
que con este encuentro el ex candidato presidencial iniciará una serie de reuniones con diferentes sectores de la 
sociedad y decidió que la primera fuera con jóvenes, mañana sábado, antes del recorrido que realizará por el 
estado de México. Dijo que se contará con la presencia de jóvenes de diferentes partes del país, y en el caso del 
Distrito Federal algunos representantes de organizaciones y de los partidos políticos de izquierda que trabajan con 
el movimiento. 

El equipo de López Obrador informó que estos encuentros buscan que el movimiento sea incluyente con sectores 
que, dijo, no fueron atendidos en 2006, como los jóvenes y los estudiantes. Por ello aceptó la invitación de la 
dirección de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México para hacer allí una 
presentación de su libro La mafia que se adueñó de México... y el 2012, acto en el que se refirió al abandono de los 
jóvenes y la falta de oportunidades de empleo y educación que enfrentan. 
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En la reunión, el ex jefe de Gobierno capitalino los invitará a sumarse activamente al movimiento a partir de 
algunas tareas que planteará, así como a participar en la consulta sobre el proyecto alternativo de nación 2012. 
Olivares Pinal resaltó la importancia de que los jóvenes sean el primer sector con el que se reunirá López Obrador, 
al considerar que es un sector que tienen mucho que aportar al movimiento que encabeza. Consideró significativo 
que en la ceremonia por el bicentenario del inicio de la lucha de Independencia, en la Plaza de las Tres Culturas, 
en Tlatelolco, hiciera un reconocimiento a los estudiantes que se sacrificaron en 1968 al enfrentar el autoritarismo 
del PRI. Recordó que en su mensaje advirtió que el modelo neoliberal a los que más daña en sus expectativas es a 
los jóvenes, de allí que el país esté sumido en una crisis de inseguridad y violencia. 

 
 

Hoy estamos viendo la filosofía decimonónica de construir mayorías a la fuerza, asegura 

A desterrar el conservadurismo que se apoderó de México, 
llama Ebrard 

Luego de 200 años de Independencia deberíamos tener una situación radicalmente distinta a la que existe 

Pide no aceptar la mediocridad ni caer en la resignación 

El DF es disidente, asegura 

Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 36 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, apremió a los mexicanos a cambiar las ideas 
decimonónicas de construir mayorías a fuerzas, “con todo tipo de artificios legales”; de suponer que el pluralismo 
y la vida democrática “es un estorbo, en vez de la condición sine qua non para que el país tenga acuerdos, 
estabilidad y seguridad”, y superar el “conservadurismo mediocre” que se apoderó de México. Al encabezar la 
ceremonia conmemorativa con la que el Gobierno del Distrito Federal recordó el miércoles pasado, en el patio del 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, el bicentenario del inicio de la lucha de Independencia, el titular del Ejecutivo 
local resumió que “el país está en una situación radicalmente distinta de lo que pensaron quienes lo fundaron. Hoy 
tenemos 57 millones de mexicanos en pobreza, 18 millones y medio apenas sobreviven y 12 millones no tienen 
acceso a los servicios de salud”. 

A continuación se reproduce el mensaje íntegro. 

Habría que iniciar con un comentario de previo y especial pronunciamiento, porque el día de hoy nos congregan 
200 años de la Independencia de México, el inicio de la Independencia de México. 
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También varios años en los que hemos venido recuperando los espacios públicos y políticos de la ciudad de 
México; la ciudad de vanguardia, la ciudad liberal, la ciudad disidente. Hasta 2007 pudimos reinstalar las 
festividades del ayuntamiento de la ciudad de México, tomó tiempo, pero se pudo. 

Por ello hemos convocado a esta ceremonia, primero, para subrayar que la ciudad celebra, conmemora, recuerda 
la gesta histórica, como hemos venido haciendo desde 2007. Y segundo y muy importante, porque ésta es una 
ceremonia republicana, sobria, en la tradición del ayuntamiento de la ciudad. 

Nos pareció que era la mejor forma de conmemorar los 200 años. 

Hoy, bueno, todo el día va a ser ¡viva México!, eso es lo que vamos a gritar todas, todos los mexicanos, con dos 
significados: el primero es el orgullo de identidad, ser parte de México, de la historia de nuestra patria, del orgullo 
que tenemos por nuestra historia, por quienes iniciaron este movimiento. No los olvidamos. Los que iniciaron este 
movimiento fueron perseguidos, despedazados, excomulgados y destruidos en los primeros meses del 
movimiento. 

Pero como tenían razón histórica, por eso estamos hoy aquí, por eso tenemos un país y por eso debemos ver el 
futuro con confianza y resolución. 

Entonces hoy, la primera parte es el orgullo de ser mexicanos: identidad, orgullo de pertenecer a este país, de ser 
parte de México, de lo que nos caracteriza y de lo que significa para todas y para todos. 

La segunda es un reclamo, o dicho de otro modo, qué tan lejos estamos de lo que pensaron quienes fundaron este 
país. Sólo me refiero a tres ideas básicas: 

Primero, querían hacer un país independiente. ¿Para qué?, bueno, obviamente porque queríamos gobernarnos a 
nosotros mismos, igual que nos pasó aquí en el Distrito Federal, que hasta 1997 elegimos a nuestro jefe de 
Gobierno. Lo lograron, nos gobernamos a nosotros mismos. 

Segundo, porque querían hacer un país más justo. En términos del siglo XVIII decían: “queremos hacer una 
nación, porque el propósito último es lograr la felicidad de las y los mexicanos”, Rousseau, siglo XVIII. 

Traducido al siglo XXI quiere decir que deberíamos tener en este país una situación radicalmente distinta a la que 
existe. Hoy tenemos 57 millones de personas en la pobreza, 12 millones sin servicios de salud, 18 y medio millones 
que apenas sobreviven. A 200 años del propósito original algo está mal y es algo serio. 

La otra idea primordial es: vamos a construir una nación. Y en plena guerra estaban pensando cómo la iban a 
organizar, cómo iban a organizar el gobierno. Elaboraron su Constitución, los Sentimientos de la Nación, que son 
la exposición de motivos. La idea esencial es: un régimen democrático que permita que la cohesión sea el resultado 
del acuerdo y no de la fuerza, porque el imperio español estaba fundamentado en la fuerza. Sobre esto último 
habría mucho que decir, sólo me refiero a lo primordial. Todavía hoy estamos viendo la filosofía decimonónica de 
construir mayorías a fuerza, con todo tipo de artificios legales, por ejemplo, cómo reducir la representación para 
garantizar la hegemonía de una fuerza política y suponer que el pluralismo y la vida democrática es un estorbo, en 
vez de la condición sine qua non para que el país tenga acuerdos, y por tanto estabilidad y seguridad. 
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Entonces, tres ideas: gobernarnos a nosotros mismos, construir una sociedad con equidad, justa, y construir los 
fundamentos de la vida política del país sobre la base del acuerdo. 

Doscientos años después, particularmente en la causa social –que además es la que caracteriza nuestra 
Independencia–, estamos muy lejos. 

Por un lado orgullo –vamos a tener nuestra fiesta, claro que sí, hay motivos para festejar, tenemos que festejar a 
nuestro país, a nuestra patria, a nuestra historia, a nuestra identidad–, pero por otro también, cuando gritemos 
“¡viva México!” va a ser: queremos que esto cambie, queremos que cambie en esta generación y queremos que 
cambie pronto; no resignarnos a lo que hoy es la realidad del país. 

Tenemos –y se puede, y si se quiere se debe hacer– que cambiar las ideas que han predominado en México en los 
últimos 20 años. 

A lo primero que se atrevieron los insurgentes fue a pensar distinto. Por eso sacaron a Hidalgo de Morelia, además 
de que hablaba francés y quería convencer a todos. Desde ahí encabezó el movimiento. Entonces lo mandaron al 
curato más chiquito, más pobre que hubiese, y aún tenemos patria porque él salió desde ahí con 14 personas y con 
ideas nuevas. 

Por ello debemos tener ideas nuevas, debemos pensar distinto. Y lo primero que hay que hacer es cambiar las 
ideas, ese conservadurismo mediocre que se apoderó de nuestro país. 

El reclamo de “¡viva México!” tiene que ser el reclamo por una esperanza, por otra forma de pensar y por otra ruta. 
Si no hay equidad no hay prosperidad; si no hay acuerdo no hay estabilidad; si no hay equidad y estabilidad no 
habrá seguridad. Es otra forma de pensar, es ver hacia el futuro de otra manera y nosotros lo podemos hacer más 
fácilmente porque esta ciudad es de vanguardia, no de ahora, siempre lo ha sido. Aquí a la gente le da pena decir 
que es de derecha. 

Entonces conmemoramos con mucho orgullo a nuestros héroes, a nuestras heroínas, a esa generación que pensó 
distinto, que nos legó una patria. 

Por otro lado, asumimos ese reclamo que hoy se va a escuchar en todo México. Lo entendemos y aspiramos en 
todas nuestras acciones de gobierno a representar esa aspiración y esa resolución. No a la mediocridad, no al 
conservadurismo y no a la resignación, México puede ser distinto y lo será. 
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Hoy entregan a la ALDF el 4o Informe 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 38 

El secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, entregará hoy por escrito el cuarto Informe de Gobierno del 
mandatario estatal, Marcelo Ebrard, a la Asamblea Legislativa, la cual de esta manera arranca de manera formal el 
primer periodo de sesiones del segundo año de actividades. La presidenta de la Comisión de Gobierno, Alejandra 
Barrales, indicó que con ello se cumple con lo que marca la ley. El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo 
Ebrard, acudirá al recinto legislativo para el acto protocolario de rendición de cuentas el martes 21 de septiembre. 

 
 

“La autoridad de la Iglesia respondió con lentitud e indulgencia ante abusos de pederastas” 

Ratzinger: hay que “resistirse a las formas agresivas de 
laicismo” 

Los 65 mil asistentes a la misa celebrada por el Papa en Glasgow, en la que se presentó la ex cantante parroquial 
Susan Boyle, pagaron una “contribución” inédita de 20 libras 

AFP, DPA, REUTERS Y THE INDEPENDENT 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 17 de septiembre de 2010, p. 41 

Glasgow, 16 de septiembre. El papa Benedicto XVI comenzó su visita de Estado de cuatro días a Gran Bretaña con 
la franca admisión de que la Iglesia católica respondió con demasiada lentitud e indulgencia a las denuncias de 
abusos sexuales que cometieron sacerdotes pederastas. Además advirtió a los británicos que deben resistirse “a las 
formas agresivas de laicismo” que amenazan con socavar “los cimientos cristianos” de la nación. “La autoridad de 
la Iglesia no fue suficientemente vigilante (...) ni rápida y firme para tomar las medidas necesarias”, declaró el 
Papa a periodistas en el avión que lo llevó a la ciudad escocesa de Glasgow, una de las escalas en su visita. 

“Estas revelaciones fueron para mí un golpe y una gran tristeza”, agregó el Papa alemán sobre el tema que ha 
marcado su pontificado, iniciado en 2005, y sacudido a la vecina Irlanda. Benedicto XVI respondió así a los grupos 
laicos británicos que, en vísperas de su visita, lo criticaron por su falta de reacción en este escándalo. Joseph 
Ratzinger debe reunirse también en estos días con algunas de las víctimas. Agregó que las revelaciones sobre 
abusos sexuales de sacerdotes a niños y niñas en todo el mundo, que fueron encubiertos por la Iglesia durante 
décadas, le habían producido una fuerte conmoción y profunda tristeza. “Es muy difícil entender cómo pudo 
ocurrir esta perversión del sacerdocio”, dijo. 
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Los casos de abusos sexuales en instituciones educativas católicas sumieron al Vaticano en una severa crisis y 
ensombrecieron el decimoséptimo viaje del Papa al exterior. Joell Casteix, dirigente de la Red de Sobrevivientes de 
Abusos cometidos por Sacerdotes (Survivors Network of those Abused by Priests, SNAP, por sus siglas en inglés), 
calificó de “hirientes” y poco honrados los pronunciamientos de Benedicto XVI. “Es poco honesto decir que los 
responsables de la Iglesia fueron lentos e insuficientemente vigilantes” ante dichos abusos, estimó. “Por el 
contrario, fueron rápidos y vigilantes para ocultarlos, no para evitarlos”, agregó el dirigente de la organización con 
sede en Estados Unidos. 

Ratzinger también dedicó la primera jornada de esta visita de Estado a atacar el laicismo imperante en la sociedad 
británica, y animó a los católicos a “plantear en el foro público los argumentos promovidos por la sabiduría y la 
visión de la fe”. Este llamado a la movilización de los fieles, especialmente los más jóvenes, se produjo durante una 
misa multitudinaria que presidió por la tarde ante 65 mil personas en el parque Bellahouston de Glasgow, segunda 
etapa de este viaje de cuatro días, tras un breve paso matutino por Edimburgo. “Hoy algunos buscan excluir de la 
esfera pública las creencias religiosas, relegarlas a lo privado, objetando que son una amenaza para la igualdad y la 
libertad”, afirmó en su homilía pronunciada en el mismo escenario donde Juan Pablo II congregó a 300 mil 
personas hace 28 años. 

“La sociedad actual necesita voces claras que propongan nuestro derecho a vivir, no en una selva de libertades 
autodestructivas y arbitrarias, sino en una sociedad que trabaje por el verdadero bienestar de sus ciudadanos”, 
dijo. Los 65 mil asistentes a la primera misa que ofició el Papa durante su visita pagaron una “contribución” 
inédita de 20 libras (poco más de 400 pesos) a través de sus parroquias para poder asistir a esta misa y a una 
actuación estelar de Susan Boyle, la ex cantante parroquial escocesa que causó furor en Internet tras su 
participación en un concurso televisivo el año pasado. Horas antes, en un primer discurso pronunciado durante la 
bienvenida oficial que le ofreció la reina Isabel II en su residencia de Edimburgo, el palacio Holyroodhouse, el 
Papa advirtió también acerca de las “formas más agresivas de secularidad” en una sociedad británica que se 
“esfuerza por ser moderna y multicultural”. 

“No dejemos que esto oscurezca el fundamento cristiano que apuntala sus libertades”, agregó el Pontífice ante la 
reina, apelando a la unidad de las diferentes iglesias cristianas para defender los valores tradicionales. El Papa 
hizo estas declaraciones tras una controversia provocada por el cardenal alemán Walter Kasper, experto en las 
relaciones ecuménicas de la Iglesia, quien comparó en una entrevista al Reino Unido con “un país del tercer 
mundo” en el que se ha extendido “un neoateísmo agresivo”. Pese a las amenazas, la etapa escocesa no estuvo 
marcada por las protestas, aunque pequeños grupos y ciudadanos denunciaron públicamente las posiciones de la 
Iglesia en materia de anticoncepción, aborto o derechos de las mujeres y de los homosexuales. Asimismo, 
Benedicto XVI instó hoy a la generación joven a que se resista a las tentaciones de la vida moderna –drogas, sexo, 
dinero, alcohol y pornografía, que “el mundo hace creer que traen felicidad, pero son destructivas y 
contradictorias”–, y a “llevar una vida que sea digna del Señor” y de ella misma. 

Sólo la fe puede ofrecer una liberación ante la existencia superficial y tentadora que la sociedad con frecuencia 
promociona. La misa al aire libre en Glasgow es la primera de tres previstas durante la visita de cuatro días del 
Papa a Escocia e Inglaterra. Los católicos son en el Reino Unido una minoría, si bien en Escocia la proporción es 
mayor. Benedicto XVI, de 83 años, pasará la noche en la nunciatura papal en Londres y comenzará mañana en la 
capital británica su segundo día de la visita. Es una visita de Estado y al mismo tiempo no lo es: la reina Isabel II lo 
invitó, pero Benedicto cumple un programa igual al del resto de sus visitas meramente pastorales, lo cual 
responde, en parte, a la interrogante de por qué la monarca de 84 años recibió al Papa en su residencia en Escocia. 
Su estancia en el país está prevista así de antemano.  
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Durante un viaje de la monarca a Italia, Benedicto la recibió también en su residencia de verano de 
Castelgandolfo, no en el Vaticano. Pero Ratzinger no pernoctará en Londres en la casa de invitados de la reina, 
sino, como siempre, en la nunciatura. Tampoco se dará un baño de masas en un auto estatal ni se ofrecerá, en su 
honor, un banquete de Estado oficial. Karol Wojtyla realizó un viaje pastoral a Reino Unido en 1982, cuando fue 
recibido emotivamente por cientos de miles de británicos en las calles y plazas. El portavoz del Vaticano, Federico 
Lombardi, calificó el encuentro con la reina al comienzo del viaje como “amigable, festivo, entrañable” y también 
“familiar”. 

 
 
 

Astillero 

Escenografía efímera 

El Coloso y Malverde 

Otra de GL Productions 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

De pronto, en horas, las historias pretendieron ser reinterpretadas. A la nacional, la bicentenaria, se buscó 
convertirla onerosamente en desfile de ocurrencias sin contexto, mero telón de fondo para el lucimiento del gran 
protagonista, FC, celosamente acaparador de reflectores. Y a la actual, la de la tragedia sangrienta de los días que 
corren, de los asesinatos de civiles y la violación de derechos humanos, de la guerra que nadie pidió pero fue 
instalada en busca de legitimidades pasadas y emplazamientos futuros de continuismo, se le tiñó 
propagandísticamente de cordialidades ciudadanas, de fusión popular deseosa de fotografiarse junto a las 
máquinas de combate y los ejecutores crudos de los arrebatos de las cúpulas. 

Despilfarro de recursos en pos de una imposible modificación de juicios históricos. Felipe, el Bueno, regala al 
pueblo desfiles patrios y entretenimiento variado, tratando de dejar atrás la memoria de los cuatro años de horror 
económico y social. El 15, por la tarde, celebra la independencia nacional mediante montajes escenográficos 
asignados a una empresa extranjera que funde criterios de carnaval, Disneylandia y Desfiles de las Rosas para 
ofrecer en México un espectáculo colonizado (con el asomo de una escultura cuyo rostro sugerente de ciertos 
parecidos acabó siendo bautizada en Twitter como El NarColoso, por su semejanza con la imagen de Jesús 
Malverde, el presunto protector venerado por narcotraficantes, aunque otros opinantes creyeron ver en los rasgos 
de esa pieza a Vicente Fox, Vicente Fernández, José Stalin, Luis Donaldo Colosio y ciertos personajes de 
caricaturas internacionales). Luego, el 16, ese mismo monarca bondadoso muestra el músculo militar a un pueblo 
que paulatinamente ha ido cediendo espacios civiles a la fuerza de las armas (ironías delatoras: por primera vez 
marcha la Policía Federal en un desfile de militares que ahora fungen como policías; desfile para celebrar la 
Independencia en compañía de contingentes castrenses extranjeros entre los que están algunos de quienes han 
doblegado y mancillado a México, como los estadunidenses que se asoman al Palacio Nacional donde un siglo 
atrás impusieron su bandera). 
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Recomposturas aceleradas: Calderón invita a Palacio Nacional a ex presidentes y sólo pueden asistir dos: Carlos 
Salinas de Gortari, a quien la opinión pública había visto días atrás en fotografía de Misteriosos Desaparecedores 
junto a Diego Fernández de Cevallos, y Vicente Fox acompañado de su infaltable Marta. Echeverría y De la Madrid 
viven momentos difíciles de salud, como bien se sabe, pero Ernesto Zedillo simplemente decide mantener 
distancia. Presencias polémicas que avivan especulaciones futuristas, siendo como son ambos ex mandatarios, 
palaciegamente reaparecidos, los promotores de precandidaturas que irritan a Felipe: Salinas maneja la campaña 
del gobernador del estado de México que está en pie de guerra correctiva para cerrar el paso a alianzas que le sean 
peligrosas, y Fox impulsa las pretensiones del tibio senador Santiago Creel y del rasposo Manuel Espino. 

Presencias y ausencias en el claroscuro de los dos días de celebración que mantuvieron en acción a todas las 
fuerzas armadas institucionales del país, las militares y las policiales, mediante abiertas operaciones de control 
que dieron cuenta del tamaño de los opositores que no se manifestaron, los cárteles del narcotráfico que, salvo el 
episodio de Cancún, donde supuestamente preparaban la detonación de granadas en el Grito local, parecieron 
haber acordado una tregua o medido el riesgo de enfrentar al aparato nacional de seguridad volcado en proteger la 
viabilidad de una fecha en la que el jefe formal del Estado no podía confesarse fallido. Fuera de ese territorio 
conmemorativo acotado, los hechos fueron los de siempre: en Ciudad Mier, Tamaulipas, por ejemplo, la Defensa 
Nacional informó del exterminio de veintidós “sicarios”. 

El rojo derramado continuó después de los desfiles y los gritos (el de Palacio, el 15, y el de Dolores Hidalgo el 16, 
con un Calderón obstinado en no ceder ni un milímetro político, cual si viera en su derredor demasiadas 
ambiciones o peligros, concentrado en sostenerse, en mostrarse, en confirmarse). Rojo elevado a categoría 
suprema en el orden de aparición de los colores en la banda presidencial que antes mostraba el verde en su 
extremo superior y ahora ha dado paso a la preferencia cromática del sexenio, roja preferencia que en realidad es 
vocación y definición). Por ejemplo, fueron atacados dos periodistas del Diario de Juárez y uno de ellos murió. El 
vocero de condolencias oficiales, Alejandro Poiré, y el secretario de Gobernación, Bla Bla Blake, y tal vez el propio 
Calderón podrán actualizar sus letanías de circunstancias, pero nada frena la violencia contra el periodismo en 
México. Otra ironía de las fechas es que el golpe contra los periodistas fronterizos se dé al tiempo que un 
camarógrafo de Televisa La Laguna ha pedido asilo en Estados Unidos y asegura que fue un montaje la 
conferencia de prensa a que fueron llevados sin saber, pues les habían dicho que los conducían a entrevistarse con 
Calderón, los periodistas secuestrados en Durango y luego falsamente liberados por otra faena de “inteligencia” de 
García Luna Productions (en realidad, dice el camarógrafo Alejandro Hernández Camacho, los captores los 
abandonaron y ellos, los periodistas, encontraron a policías. La historia, el montaje posterior, ya fue del dominio 
público, con helicópteros artillados como escenografía en los hangares de la Policía Federal y con el cineasta 
Genaro en plan triunfador). 

Y, mientras la Comisión Federal de Electricidad ha aprovechado la distracción de las fiestas patrias para anunciar 
la renuncia de su director de operación, Néstor Moreno Díaz, al que en Estados Unidos –no en México, 
obviamente– se le acusó de cobrar millonadas por asignar contratos, ¡feliz fin de semana, con el Grito desatendido 
totalmente por los medios Shalalá, el de Tlatelolco, con López Obrador que sigue en lucha! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Dinero 

Renunció funcionario que recibía ferraris y yates 

Crece número de pobres en EU 

Lo que faltaba: Salinas, Marta y Fox en Palacio 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) aprovechó los días en que hemos andado festejando –¿mmm, deveras 
tendremos mucho que celebrar?– para dar a conocer escuetamente que “con fecha 14 de septiembre de 2010, el 
director de Operación, Néstor Moreno Díaz, con licencia desde el pasado 16 de agosto, presentó al director general 
de la empresa su renuncia al cargo”. ¿Quién es este funcionario, cercanísimo a Alfredo Elías Ayub, que tomó la 
decisión de dejar su cargo en pleno desempleo? 

El pasado agosto les informé que un alto funcionario del gobierno mexicano había recibido un yate, un Ferrari y 
quizá millones de dólares en cash, a cambio de otorgar cuantiosos contratos a una compañía de Houston y a otra 
de California, de acuerdo con una investigación de agentes federales, obvio, no de la PGR, sino de Estados Unidos. 
La revelación había aparecido originalmente en la edición del sábado 14 del mismo mes en el diario Houston 
Chronicle, con la firma de los reporteros Dane Schiller y Terri Langford. Se trata del mismo Néstor Moreno Díaz 
que renunció a su cargo en medio de las festividades. Tal parece que estamos frente a otro caso de corrupción e 
impunidad. Lo malo es que para tapar los agujeros que le hacen a la CFE toman la decisión fácil de subir el precio 
de la electricidad. Hay millares de quejas de usuarios que antiguamente recibían el servicio de LFC y ahora son sus 
clientes cautivos. ¿Tenemos algo que celebrar? 

La pobreza en el primer mundo 

Las cifras del censo del año pasado revelan que en Estados Unidos 43 millones 600 mil personas viven en pobreza, 
el mayor registro desde hace medio siglo. Aumentó su número: en 2008 eran 39 millones 800 mil. Son los efectos 
de la recesión. Sería mayor el número de pobres, pero el seguro de desempleo probó su eficacia y sirvió de 
salvavidas a más de 3 millones de personas. Para una familia tipo de cuatro integrantes, el ingreso que marca el 
umbral de pobreza es de 21 mil 954 mil dólares anuales o menos. Es distinto ser pobre en el primer mundo. 

De acuerdo con Robert Rector, de la Heritage Foundation, el gobierno ha apoyado con 20 mil dólares a cada uno, 
además de la ayuda que reciben del Seguro Social. La estadística fue dada a conocer en un momento que nada 
favorece al presidente Obama. Aunque el desastre se originó en el gobierno de su antecesor, George Bush, él ganó 
la elección con la promesa de componer las cosas. Hay comicios el próximo noviembre y parece que los 
ciudadanos descargarán su frustración volviendo a votar por los republicanos. Llama la atención el dato del 
umbral de la pobreza: 21 mil 954 mil dólares equivalen a poco más de 285 mil pesos anuales. Son más de 21 mil 
pesos mensuales. En el tercer mundo, en el que sigue hundido México, no los ganan ni los gerentes de sucursal 
bancaria. 

@Vox Populi 
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Asunto: extorsión telefónica 

Estimado Enrique: Leí en tu columna un mensaje de J.E.H. Te comento: al igual que él, recibí una llamada de un 
desconocido: sabía mi nombre, el de mis hijas y a qué me dedico; también me pidieron una cooperación y 
ofrecieron protección. Me asusté bastante. Preguntando con conocidos y amistades me dijeron que sólo se trataba 
de una extorsión, que cuando eso sucede, personalmente “ellos” te visitan y te dan un plazo. Me la rifé y a la fecha 
no ha pasado nada (esto tiene más de un año). Pienso que en el caso de J.E.H. también se trata de una extorsión, 
porque “ellos” no insisten a cada rato llamando por teléfono, simplemente te buscan y ya... Por lo que pasé, yo le 
diría a J.E.H. que se tranquilice, que sólo es una extorsión. Sin embargo, no estaría mal que investigara, ya que a lo 
mejor, y como están las cosas, hasta el vecino puede ser. Tengo un cuñado al que también le hablaron, se asustó y 
les entregó una buena suma, después investigó y salió que era un familiar de su esposa. Lo encarceló, pero ya no 
recuperó el dinero. Los extorsionadores a cada rato hablan por teléfono, a ver si pega. Narro mi experiencia y ojalá 
sirva de algo. Felices fiestas Patrias. ¡Viva México! (aunque nuestro futuro es incierto). 

M.A.S./Distrito Federal 

R: Tu mensaje no es tranquilizador, al contrario. ¿Hasta qué punto nos hemos insensibilizado que podemos decir 
que ‘sólo’ es una extorsión? Es gravísimo que alguien te llame por teléfono y te diga que van a asesinarte o 
secuestrarte si no les entregas cierta suma de dinero. ¡Son las delicias del bicentenario! 

Asunto: los invitados VIP 

¿Puede el gobierno federal señalar un área VIP en el Zócalo para sus invitados? ¿Eso no es discriminación? ¿Qué 
este Grito no es porque ahora somos libres e iguales? Qué contradicción. 

José Luis González Figueroa/Tuxtla Gutiérrez 

R: Eso fue lo de menos, estimado amigo chiapaneco. La aberración mayor fue haber invitado a Salinas de Gortari, 
Marta Sahagún y Vicente Fox. De algún modo, Calderón envió este mensaje: estamos celebrando también la 
corrupción y la impunidad. 

Asunto: asaltos en las carreteras 

Quiero comentarle que en este puente es bueno que la gente sepa, si va a salir fuera de su ciudad, que están 
incontrolables los robos en las carreteras, sobre todo en el tramo de Compostela hacia el norte. En cuanto se pasa 
la primera autopista, a la salida de Tepic, hasta antes del tramo con desviaciones a San Blas, un grupo de 10 a 15 
hombres armados despojan de sus vehículos y pertenencias a los viajeros que tiene buenos coches o camionetas 
recientes. 

Mónica Flores/Tepic 

R: La Secretaría de Comunicaciones anunció que había dispuesto un operativo para garantizar la seguridad de los 
viajeros durante los días del puente. Pero ya sabes que estos mensajes hay que interpretarlos al revés. Así no le 
fallas. Gracias por la alerta. 
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Ciudad Perdida 

López Obrador pinta su raya 

El PRD, lejos de los principios que le dieron vida 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Se acabó. Andrés Manuel López Obrador, para decirlo en sus propias palabras, pinta su raya” con respecto a PRD, 
pero advierte, con mucha claridad, que se debe distinguir entre la militancia y la dirigencia, y entonces hace el 
anuncio. Fue durante una entrevista breve en el programa Discrepancias, que se transmite los martes por Radio 
UNAM y tenemos el orgullo de conducir. Allí López Obrador lanzó la sentencia, lo dijo en un tono que no deja 
dudas. El líder del movimiento de oposición más importante del país asegura determinar el camino, decisión que, 
no por dolorosa, deja de ser inevitable. Hace tiempo se convirtió en demanda de los militantes, pero el ex 
candidato presidencial ponía por encima de las canalladas de la dirigencia nacional amarilla los principios por los 
que se fundó el PRD. “Cuando se fundó el PRD iba a ser un instrumento de lucha al servicio del pueblo, no un 
instrumento al servicio de la oligarquía, de la mafia en el poder, y menos que se convierta en el instrumento que 
ayude a la simulación política para que se mantenga el mismo régimen de corrupción y de injusticia. En eso no 
vamos a estar de acuerdo con la dirigencia del PRD. Claro que no vamos a estar de acuerdo con las alianzas con el 
PAN”. No era necesario decir más. 

De pasadita 

Mucho show y poca gente. Así podríamos resumir lo que sucedió el 15 de septiembre por la noche en el Zócalo. 
Parecía como si por fin se hubiera logrado lo que desde hace buen rato pretendían los aduladores del vacío. La 
gente quería que el Grito transcurriera ya, de volada, que Calderón terminara rápido. “¿A quién le importa la 
hipocresía? Todos sabemos lo que nos ha hecho”, comentaba un joven que regresaba del evento después de las 
doce de la noche. “Lo que queríamos era ver el espectáculo. ¡Que el show continúe!, les gritábamos”, decía. Y es 
que lo que sucediera en el balcón central de Palacio Nacional no era lo importante. Por fin el show mató a la 
historia, ésa era la encomienda, ése el fin, y para eso divididos, encerrados, los asistentes se comportaban como 
buenos mexicanos, sabedores de que desde todas partes los vigilaba el cañón de un rifle. 

¡Viva México! Y sobre las paredes de la Catedral Metropolitana un dragón chino, que pretendía ser Quetzalcóatl, 
buscaba una salida al encierro que le imponían las cúpulas del recinto, y todos miraban con admiración la angustia 
de aquel ser que iba y venía sin poder romper el cerco del monumento a la religión que minutos antes bailaba, 
frente a quienes pudieron llegar hasta la plaza mayor de México. Adentro, los invitados especiales se regocijaban 
con el show; había quienes sabían muy bien de ese bisnes. Chespirito y Chabelo deambulaban entre los salones 
por donde también paseaban Blue Demon y el Santo, y como en las fábulas de Esopo, el burro, grandote, coincidía 
con el zorro chiquito, y ambos miraban al mapache, todos alegres, contentos. Sin que nada les quitara el sueño. 
Doscientos años, ni uno más, para la historia, pero el año que entra el show para la televisión promete ser más 
espectacular y el secretario de Educación federal seguramente estará orgulloso de la clase de historia que se 
impartió la noche del 15, la noche de los doscientos años. 
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¡Que se sepa, y se sepa bien! Seguramente la economía no mejorará, ni habrá más empleos ni tendrán cupo en las 
escuelas públicas los jóvenes que pretendan estar mejor preparados, y las muertes habrán de incrementar las 
cífras, pero eso sí, el show deberá continuar. ¡Viva México! Por cierto, hace unos días nos llamó el secretario de 
Turismo de la ciudad de México, Alejandro Rojas Díaz-Durán, para aclarar lo que se dijo en la entrega anterior, en 
la que platicamos sobre lo sucedido el sábado pasado durante una función de box en la Plaza México. Función que 
por cierto fue muy exitosa para quienes pudieron ir a verla. Bueno, la cosa es que Rojas Díaz-Durán asegura que la 
rechifla que se levantó aquella noche, que opacó el sonido de la lluvia que caía a cubetazos, no iba dirigida a él, que 
nos mal informaron, y que la silbatina se la propinaron al secretario de Seguridad Pública, Manuel Mondragón y 
Kalb, cuando el picoro lo presentó desde los micrófonos del coso. Allá ellos. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
 
 
 
 
 
 

El Superbowl 
LUIS JAVIER GARRIDO 

¿Qué nuevas amenazas para el país subyacen tras los fracasados festejos del gobierno de la derecha al tratar de 
montarse sobre la conmemoración de una revolución de Independencia en la que no cree y con la que una vez más 
ha buscado engañar a los mexicanos?  

1. Los llamados “festejos” del bicentenario del inicio de la revolución de Independencia constituyeron un nuevo 
agravio al pueblo de México, tanto por la corrupción y la ineptitud con las que el gobierno panista dilapidó cerca 
de 3 mil millones de pesos en su intento de tornarlos un espectáculo mediático indigno, como por su intento de 
utilizar la conmemoración para llevar a cabo una campaña propagandística a fin de tergiversar los hechos 
históricos y el sentido del aniversario, pero tras esos fracasados festejos ahora aparecen nuevas amenazas que no 
pueden ocultar los fuegos artificiales con los que en vano se buscó engañar al pueblo, y que evidencian que se 
busca profundizar aún más las mismas políticas antinacionales y antipopulares que han sido el agravio principal 
en este sexenio. 

2. Los “festejos” estaban ya desacreditados desde meses atrás por el hecho de que los estaba organizando un 
gobierno que no fue elegido por el pueblo de México y que en poco menos de cuatro años no ha ocultado su 
empeño en comprometer la independencia de la nación entregando el petróleo y los recursos estratégicos a 
multinacionales extranjeras, y cediendo atribuciones soberanas a Washington, lo mismo en lo relativo a la 
definición de las políticas económicas y sociales que en materia de seguridad interna al aceptar, con el pretexto de 
la supuesta “guerra contra el narco”, que le fue impuesta a Calderón desde Washington, la intervención de 
agencias estadunidenses lo mismo en fronteras, aduanas y costas que en el control de las policías y fuerzas 
armadas, pero tras haberse llevado a cabo los festejos emergen las motivaciones de la derecha para haberse puesto 
el manto de un fervor patrio que detesta.  
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3. La derecha calderonista, como resulta evidente, aceptó aparecer, aunque sin mucha convicción, durante los 
festejos conmemorativos, como un grupo nacional (y no como una mafia que intenta responder a intereses del 
extranjero) en su afán de poder conservar ese pequeño margen de maniobra que cree tener para proseguir 
gobernando el país tras el 2012, pero la naturaleza de los festejos ha acabado por desnudar aún más su verdadero 
propósito que es el de acelerar la imposición en México de los proyectos neoliberales a fin de terminar con todo 
vestigio de independencia en nuestro país y poder subordinar el destino de México a los intereses de Washington y 
del gran capital al que se han ido asociando. 

4. Los “festejos” del bicentenario se llevaron a cabo, en consecuencia, en medio de una gran tensión y con el centro 
de la capital prácticamente en un estado de sitio, culminando la que ha sido la tendencia de los últimos gobiernos 
neoliberales: efectuar las ceremonias con una Plaza de la Constitución semivacía, cercada por las fuerzas armadas 
y en la que militares vestidos de civiles se sitúan frente a Palacio Nacional, de manera que el pueblo no pueda 
ingresar sino muy difícilmente. Las autoridades panistas conminaron a la gente a lo largo del día a desistir de su 
empeño de ingresar a la plaza y ver mejor el acto “por televisión”, ya que sólo tendrían acceso a ésta 60 mil 
personas, según advirtió Alonso Lujambio (titular de la SEP) y uno de los principales responsables del desastre, 
aunque todo mundo sabe que ésta tiene cupo para varios cientos de miles. No es de extrañar, por consiguiente, 
que tornada en show, la ceremonia resultara un fiasco, al pasar carros alegóricos indignos de un festival de 
secundaria o, como señalaba El Universal en línea el día 16, cuando a las 21:50 los asistentes dieran la espalda al 
templete ante un espectáculo que “no prendía” y clamaran “fraude, fraude”. 

5. La que en el pasado era una fiesta de honda tradición cívica y popular quedó reducida de tal suerte por el 
gobierno de la derecha a un espectáculo televisado de corte hollywoodense y de escasísima calidad, organizado 
además por una compañía estadunidense, con lo que el gobierno de Calderón dio una vez más muestras de su 
ineptitud y corrupción hasta para organizar un show mediático. El que quiso presentar como un espectáculo 
equiparable a las Olimpiadas de Pekín no pasó de ser el mediocre show de un partido del Superbowl, con el 
pueblo ciudadano, que era antaño el principal actor del festejo, rebajado al rango de televidente cautivo. 

6. El propio Felipe Calderón no ocultó en el curso de los festejos, en un gazapo muy ilustrativo, lo que pretenden 
hacer de México quienes están detrás de él. De lo que se trata, dijo en el discurso oficial que pronunció la mañana 
del 16 de septiembre, con palabras de resonancia hitleriana, aludiendo a la depredación que ha llevado a cabo de la 
Constitución, de las instituciones del Estado y sobre todo de la vida de los mexicanos, “después de destruir el viejo 
orden” (es decir al Estado surgido de la Revolución Mexicana), es el “construir un nuevo orden”. 

7. Los festejos de los 200 años del inicio de la revolución de Independencia mostraron así cuál es la verdadera 
naturaleza del gobierno que se instauró en México en 2006 por la vía del fraude y de la violencia. 

8. Esta grave crisis de las instituciones nacionales la ilustró mejor que nadie el general Guillermo Galván Galván 
(titular de la Sedena), quien el 13 de septiembre, en un discurso fuera de tono y pasando por encima tanto de las 
facultades que la Constitución confiere al Ejecutivo y al Legislativo como de las que a su vez son sus limitadas 
atribuciones, reiteró de manera enfática que con base en sus “análisis estratégicos” las fuerzas armadas no 
dejarían la guerra que supuestamente libran “contra el narcotráfico”, pues ello sería “contraproducente”, 
queriendo ignorar que las políticas en materia de seguridad nacional no son constitucionalmente de su 
competencia, como tampoco le corresponde sustituir al Ministerio Público Federal en la persecución de los delitos, 
ni mucho menos dictar las políticas generales del Estado. 
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9. El gobierno de facto de Calderón está, sin embargo, cada vez más aislado en América Latina. Ese aislamiento 
internacional quedó evidenciado con el desaire que le hicieron a sus festejos los jefes de Estado de los principales 
países, y en especial los gobernantes latinoamericanos, pues a los actos del 15 y el 16 sólo asistieron el presidente 
Juan Manuel Santos, de Colombia, quien busca ser identificado como el líder de la derecha en el continente, y el 
mandatario hondureño Porfirio Lobo, tachado como Calderón de ilegítimo, junto con dos o tres jefes de Estado 
centroamericanos más. 

10. Los festejos del nuevo centenario, como los de hace 100 años, no han hecho por todo más que evidenciar la 
naturaleza del poder político que hay en México y situar al pueblo ante la gravedad de la situación que prevalece. 
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d Los cadetes chinos fueron parte 
de los 16 contingentes invitados.

Paradójicamente, pese al in-
cremento del consumo de 
drogas ilegales en el último 
año en Estados Unidos, el FBI 
informó apenas el lunes que, 
por tercer año consecutivo, 
ese país registró en 2009 una 
disminución en su tasa de cri-
men violento.

A decir de diversos aná-

lisis, la tendencia a la baja en 
el crimen en Estados Unidos 
desde principios de los años 
90 puede deberse a diversos 
factores, desde la desaparición 
de la “epidemia de cocaína” 
y la aprobación de un mayor 
presupuesto hasta un mejor 
entrenamiento para los poli-
cías, entre otros.

... pero disminuye criminalidad

Vibran chinos 
en desfile

La amplia sonrisa del cade-
te chino contrastaba con la 
formalidad de su marcha.

Impecable en su vestir y 
desfilar, el joven que porta-
ba la bandera y encabezaba 
el contingente de su país se 
emocionó por el recibimien-
to del público mexicano en 
el desfile del Bicentenario.

“Muy conmovido. La 
gente es muy amable”, dijo 
en español al terminar la pa-
rada militar.

Los elementos que des-
filaron fueron seleccionados 
entre los mejores de su clase.

“Somos los mejores del 
tercer grado. Por eso nos es-
cogieron para venir a Méxi-
co. Fue un premio”, dijo un 
cadete chileno.

Desfilaron 784 cadetes 
de 16 países amigos.

Daniela Rea

PRiMERA FiLA

Celebra UNAM 
en grande
Con motivo de su 
cumpleaños 100, la 
institución educativa 
tiene una oferta cultural 
para todo público.
PágiNAS 12 A 15

PODERÍO MiLiTAR. Entre los casi 13 mil elementos de tropa que desfilaron ayer, llamaron la atención los fusileros del Ejército, quienes portaban proyectiles para lanzacohetes antitanque RPG calibre 105.

Se roban  
la noche

dMás de 21.8 millones
de estadounidenses
usaron drogas
ilegalmente en 2009

José Díaz Briseño 

C o r r e s p o n s a l

WASHINGTON.- Mientras Méxi-
co libra una sangrienta lucha en 
contra del narcotráfico, ayer se re-
veló que el consumo de drogas en 
Estados Unidos aumentó 0.7 por 
ciento en 2009, por lo que alcanzó 
su máximo nivel desde 2002.

El consumo general de dro-
gas entre los estadounidenses ma-
yores de 12 años pasó de 8 a 8.7 
por ciento de 2008 a 2009. Previa-
mente, el máximo nivel de consu-
mo fue en 2002, con 8.3 por cien-
to de consumidores.

Según la Encuesta Nacional 
sobre Uso de Drogas y Salud, di-
fundida este jueves, un total de 
21.8 millones de estadouniden-
ses mayores de 12 años usó ile-
galmente drogas en 2009; desta-
ca el aumento en el consumo de 
mariguana, medicinas y metan-
fetaminas.

Preparada anualmente desde 
1971 por EU, la encuesta confirma 
una leve reducción en el uso de 
cocaína desde 2006, de 0.8 a 0.7 
por ciento de la población mayor 
de 12 años, lo que, según expertos, 
muestra el desbalance de la estra-
tegia de la Casa Blanca.

“La droga más importan-
te por el valor para los trafican-
tes en México es la cocaína, y, si 

el consumo en EU está bajando, 
pues, es una pequeña buena no-
ticia”, dijo a REFORMA Eric Ol-
son, del Instituto de México del 
Woodrow Wilson Center.

“Esto refleja que Estados Uni-
dos se ha enfocado demasiado en 
tratar de acabar con la produc-
ción y el tráfico y se ha olvidado 
del consumo”, advirtió. 

Otro dato alarmante es que el 
consumo de metanfetaminas cre-
ció 60 por ciento en 2009 para su-
perar los 500 mil, mientras que el 
consumo de medicinas de receta 
aumentó en 3 por ciento. 

“Los resultados deben ser una 
llamada de alerta. Nuestras estra-
tegias del pasado parecen haberse 
estancado con la generación next 
(jóvenes nacidos antes del año 
2000)”, dijo Pamela Hyde, titular 
del Servicio sobre Abuso de Sus-
tancias y Salud Mental (SAMHSA, 
por sus siglas en inglés), organis-
mo que elaboró el informe. 

Los resultados difundidos 
ayer ponen en entredicho la me-
ta que se impuso en mayo pasa-
do la Administración Obama de 
reducir el consumo de drogas en 
un 15 por ciento entre los jóvenes 
en los próximos cinco años, así 
como bajar en 10 por ciento las 
muertes a causa del abuso de es-
tupefacientes. Además, ratifican a 
Estados Unidos como el principal 
mercado de drogas del planeta.

“Los resultados son desalenta-
dores, pero no sorprendentes. La 
actitud de los jóvenes ante la pe-
ligrosidad de las drogas se ha sua-
vizado en los últimos dos años. En 
el pasado, eso significó que se ave-
cinaba un incremento en el uso”, 
admitió Gil Kerlikowske, Zar An-
tidrogas de la Casa Blanca.

d Exhiben en desfile
batallones y equipo 
y simulan acciones
contra el narco

Benito Jiménez

El Ejército mexicano mostró ayer 
el músculo antinarco.

En la parada militar para con-
memorar el Bicentenario de la In-
dependencia y el Centenario de la 
Revolución, se mostraron batallo-
nes operativos integrados por fu-
sileros paracaidistas y Fuerzas Es-
peciales, lo más selecto del Ejérci-
to para misiones contra el crimen 
organizado.

Al inicio del evento, 12 efec-
tivos de la Armada de México y 
15 de la brigada de fusileros de la 
Defensa Nacional descendieron 
en paracaídas en el Zócalo de dos 
helicópteros UH-60 Black Hawk 
y un Panther.

Los militares ejecutaron una 
maniobra denominada de infiltra-
ción con soga rápida, utilizada en 
el combate a la delincuencia orga-
nizada en zonas donde las aero-
naves no pueden aterrizar.

En otro momento del desfile, 
un helicóptero con cuatro efec-
tivos de las Fuerzas Especiales 
colgados de una soga en la lla-
mada maniobra de rescate ma-
siva dio una vuelta a la plancha 
del Zócalo.

Las Fuerzas Especiales tanto 
del Ejército como de la Armada 
son brigadas que últimamente se 
han anotado detenciones de nar-
cotraficantes y enfrentamientos 
con capos como Arturo Beltrán 
Leyva en Morelos e Ignacio “Na-
cho” Coronel en Jalisco.

Presumieron, entre otras ar-
mas, fusiles FX-05 calibre 5.56 
x 45 y los Barret calibre 50, que 
cuentan con un alcance de hasta 
mil 800 metros y son para uso ex-
clusivo de las Fuerzas Especiales.

“La gente va a ver a su Ejérci-
to. Hagamos que se sientan orgu-
llosos. Éste es su día”, se les dijo 
en el Campo Militar Número Uno, 
de donde salió la mayoría de los 
agrupamientos.

Desfilaron 12 mil 970 ele-
mentos de tropa y se unieron, por 
primera vez, mil 225 efectivos de 
la Policía Federal, quienes presu-
mieron equipo táctico y de inteli-
gencia, como los aviones no tripu-
lados utilizados en operativos de 
reconocimiento.

Por parte de la Armada, par-
ticiparon 5 mil marinos.

NACIONAL 2 A 7

REFORMA / Staff

Una de las melodías entonadas en 
el Zócalo después del Grito es, en 
realidad, una canción de campaña 
electoral del priista Eduardo Sán-
chez, quien en 2009 contendió 
como aspirante a la ALDF.

La canción interpretada por 
Juan Pablo Manzanero acompa-
ñado de su padre, Armando, sir-
vió hace varios meses como te-
ma de proselitismo del ex dipu-
tado federal.

Entonces, fue conocida como 
“México Puede Volver a Amar”. 
Ahora, en ocasión de los feste-
jos del Bicen-
tenario, orga-
nizados por 
un Gobierno 
emanado del PAN, fue presenta-
da con el título de “Ven”.

La melodía, que fue entrega-
da al candidato del PRI el año pa-
sado, tuvo un video musical con 
imágenes en las que aparece Sán-
chez acompañado por el Gober-
nador mexiquense, Enrique Peña 
Nieto, y en diferentes actividades 
de campaña.

En una entrevista con RE-
FORMA hace dos semanas, al 
hablar de que interpretaría “Ven” 
en el Zócalo el 15 de septiembre, 
Manzanero dijo que “está enfoca-
da en rescatar parte de lo bueno 
de los mexicanos”.

REFORMA / Staff 

CIUDAD JUÁREZ.- Un fotógra-
fo de El Diario de Ciudad Juárez 
fue asesinado y otro resultó heri-
do ayer cuando hombres arma-
dos les dispararon en el estaciona-
miento de un centro comercial.

El portavoz de la Procuradu-
ría estatal, Carlos González, infor-

mó que el cuerpo de Luis Carlos 
Santiago Orozco, de 21 años, que-
dó en el asiento del piloto de un 
vehículo Nissan gris.

Su acompañante, Carlos Ma-
nuel Sánchez Colunga, fue tras-
ladado a un hospital, y anoche su 
estado fue reportado por directi-
vos del periódico, uno de los más 
prestigiados de la ciudad, como 
grave pero estable.

El ataque se registró hacia las 
14:00 horas locales (15:00 del cen-
tro del País), cuando ambos fotó-
grafos, quienes participaban de 
un curso en su periódico, salieron 
a comer al centro comercial.

Pedro Torres, subdirector 
editorial de El Diario de Juárez, 
dijo que Santiago tenía seis me-
ses de laborar para ellos, mientras 
que el herido es practicante.
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Cumple sueño 
ante el Papa
La estrella escocesa Susan 
Boyle interpretó tres 
canciones en una misa de 
Benedicto XVI en Glasgow.
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más de los festejos  
del Bicentenario?
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Promueven la elección vecinal 
Alberto Acosta 

(17 septiembre 2010).- Con el reparto de 3 millones de volantes y 24 mil carteles informativos, el Instituto 
Electoral del Distrito Federal (IEDF) inició esta semana la tercera etapa de promoción y fomento de la 
participación ciudadana para la elección vecinal del 24 de octubre. De acuerdo con autoridades del Instituto, la 
tercera etapa de promoción concluirá el 23 de octubre, con lo que dicho organismo espera que los capitalinos se 
vean motivados para salir a votar. 

En los volantes, el IEDF informa a los capitalinos sobre la fecha de la elección de Comités Ciudadanos y Consejos 
de los Pueblos y, entre otros aspectos, que pueden votar con su credencial de elector 03. "En los volantes se 
recuerda a los ciudadanos que la elección es de vecinos, no de partidos, y que el IEDF trabajará para que la voz de 
los habitantes de las colonias y pueblos se escuche", destaca el organismo en un comunicado. De los 3 millones de 
volantes, 700 mil serán distribuidos por las 16 delegaciones, y 2.3 millones por las direcciones distritales. 

"Por lo que se refiere a los carteles promocionales, en estos también se informa sobre la fecha de la elección, que es 
el 24 de octubre, además de que se busca fomentar la participación ciudadana en los comicios", añade el aviso. Los 
24 mil carteles serán difundidos también por las demarcaciones, a las que les corresponden 5 mil, y a las 
direcciones distritales 19 mil. Durante el periodo de registro de fórmulas que quieren participar en la elección 
vecinal, el IEDF recibió un total de 8 mil 984 peticiones, de las cuales, según estimaciones del propio instituto, se 
espera que el 90 por ciento cumplan con todos los requisitos. Una vez recibidas las solicitudes, las 40 direcciones 
distritales del IEDF procederán a revisar la documentación para determinar respecto al cumplimiento de 
requisitos y, en consecuencia, establecer la cifra exacta de planillas que competirán en cada colonia y pueblo. e las 
mil 815 colonias y pueblos en que se dividió el Distrito Federal para el ejercicio vecinal, en 71 no se presentó 
ninguna solicitud de registro de fórmulas, por lo que en ellas no habrá elección, ni representación ciudadana. 

 

Defiende Peña Nieto su reforma contra alianzas 
Arturo Espinosa.- (17 septiembre 2010).- Corresponsal 

TOLUCA.- Al reiterar su defensa de la reforma que eliminó las candidaturas comunes, aprobada por el Congreso 
local el martes pasado, el Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, acusó a los partidos de oposición de 
generar más confusión. "La oposición ha querido generar con esto mayor confusión. Queda claramente establecido 
que en el Estado de México es posible hacer alianzas; se podrán seguir construyendo y estableciendo entre 
partidos políticos. "(Los) partidos de oposición han querido utilizar estas reformas para llevar agua a su molino y 
verse favorecidos con una publicidad que no les corresponde", señaló. Luego de encabezar el desfile militar en la 
capital mexiquense, Peña Nieto sostuvo que la reforma dará certeza a los electores. "Las candidaturas comunes 
sólo provocan confusión entre el electorado al no saberse con certeza a qué plataforma electoral elegir habiendo 
un candidato entre varios partidos; confunden al electorado para saber qué plataforma gobernará. 
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"Que quede claro y que no haya confusión: en el Estado de México se permitirán las alianzas", aseguró el 
Mandatario. Tras recordar que desde 1990 desapareció la figura de las candidaturas comunes a nivel federal, 
añadió que la reforma aprobada el martes pasado pone al Edomex en la misma circunstancia de 20 entidades 
federativas más. "Las ventajas o desventajas de las candidaturas comunes no son las que yo observe, sino las que 
se han expuesto de una forma más que amplia. Eso es entre las muchas razones que se dieron para que, en 1990, 
las candidaturas comunes desaparecieran a nivel federal", explicó. 

Sobre las fiestas del Bicentenario en la entidad, Peña Nieto se dijo satisfecho del saldo blanco que reportaron en 
los 125 municipios. "No tuvimos ningún incidente que lamentar. Según la Agencia de Seguridad Estatal, en los 125 
municipios hay saldo blanco. Los festejos que tuvimos fueron un ejercicio significativo", aseveró. 

 

Acusan freno para renovar el PRI local 
Señala Gutiérrez que el CEN priista administra la derrota del partido en el DF 

Alejandro Ramos 

(17 septiembre 2010).- Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, diputado federal priista, acusó al CEN del PRI de 
incurrir en la ilegalidad por frenar el relevo de la dirigencia local del partido, el cual debió haber ocurrido hace un 
año y 8 meses. Cuestionó el que la cúpula priista siga administrando la derrota del organismo política en la 
Ciudad, la cual lleva 13 años, y no se ven signos de cambio ni de evolución. El también líder del Movimiento 
Territorial del DF y heredero del "zar" de la basura, instó a la líder nacional del tricolor, Beatriz Paredes, a 
regresarle la legalidad al PRI local, pues desde la cúpula del CEN se violentan los estatutos y se convierten en letra 
muerta. Aseguró que desde que el PRI es oposición en la Ciudad de México sólo hay un grupo que ha administrado 
la derrota, y siente afectados sus intereses cuando hay movimientos que buscan abrir otras brechas de cambio. 

Mencionó que Paredes y la Senadora María de los Ángeles Moreno, han visto afectados sus intereses, porque la 
base está cansada, porque hay incumplimiento de compromisos y la gente se ha ido desmoralizando. "Necesitamos 
instaurar cauces legales para tener un consejo político activo que determine las políticas públicas del partido (...) 
No nos dejan otro camino que la judicialización de los procesos internos y que ahora el Tribunal Electoral del DF 
tendrá que mandar al partido de lo que éste tendría que hacer a través de sus órganos internos", precisó. El 
legislador federal, quien a mediados de agosto fue destapado por la CNOP y la CNC para ser candidato a dirigir el 
priismo local, dijo que el PRI-DF ha transitado en los últimos 13 años entre la inmovilidad y con rupturas. 

"Ya no podemos acatar la sumisión y servilismo. Antes la línea era directa, pero luego de que perdimos el poder en 
1997 tuvimos que evolucionar, y quienes antes acudíamos a llenarle los mítines a los grandes políticos, nos 
convertimos en los liderazgos que queremos tener la estrategia para volver a gobernar la Ciudad, hoy ya no más 
aplaudidores ni llena mítines", dijo. Mencionó que desde hace 8 años, él y sus seguidores han sido agredidos, 
perseguidos por la cúpula priista, por lo que fueron expulsados del partido, al cual regresaron luego de que el 
Tribunal fallara a su favor y con ello les regresaron sus derechos políticos. 
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Así lo dijo 

"Una vez le comenté a Beatriz Paredes: 'cuando yo tenía 10 años, Jaime Aguilar Álvarez era el presidente del 
partido en el DF, hoy tengo 40 años, y Jaime es el delegado del PRI del DF, han pasado 30 años y es el mismo 
personaje, lo que no se quiere es oxigenar los cuadros del partido'". 

Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, diputado federal priista. 

Ve PRD traición de Convergencia 
Obedecen diputados a Gobernador, acusan. Reprochan dirigentes los tres votos a favor de la ley 
que eliminó candidaturas comunes 

Enrique I. Gómez.- (17 septiembre 2010).- Corresponsal 

TOLUCA.- El voto de tres diputados locales de Convergencia a favor de la reforma que eliminó las candidaturas 
comunes en el Estado de México provocó suspicacias en el PRD. El líder estatal del sol azteca, Luis Sánchez, indicó 
que los legisladores del partido naranja son cercanos al Gobernador Enrique Peña Nieto. "Estos diputados 
obedecen al Gobernador y no a su partido. Supongo que, por intereses personales, desatienden el mandato de sus 
directivas. Existe un partido, pero dentro del partido existen elementos corruptos", sostuvo Sánchez en referencia 
a los tres legisladores que avalaron la reforma. Los diputados de Convergencia que votaron a favor de la reforma 
que liquidó las candidaturas comunes son Ignacio Samperio, Horacio Jiménez y Miguel Ángel Xolalpa. 

Sánchez recordó que no es la primera ocasión que ocurre esto, pues dijo que Peña Nieto definió a los candidatos 
naranjas. "Hay que recordar que ex compañeros del PRD se fueron a Convergencia instigados por el Secretario 
General de Gobierno", expuso. Añadió el perredista que, tras la aprobación de la reforma al artículo 12 de la 
Constitución local, el martes pasado, el Gobierno de Peña Nieto y el PRI apuran el proceso legal en los 
ayuntamientos para evitar el desgaste de la imagen del Mandatario ante las críticas a la eliminación de las 
candidaturas comunes. "(Buscan) evitar mayor desgaste mediático. La exposición mediática ha sido fuerte y le ha 
pegado a Peña. Ha sido una andanada de críticas en todo el País y quieren terminar rápido", indicó. 

Advirtió que, esta misma semana, la mayoría de los 97 ayuntamientos priistas ratificarán la reforma. El cambio a 
la Constitución estatal debe ser ratificado por la mitad más uno de los 125 cabildos de la entidad. 

  
Diferencias internas 

Edmundo Cancino, delegado del CEN de Convergencia en el Edomex, admitió que el voto de sus tres diputados 
generó desavenencias internas. "No es un conflicto interno de Convergencia nada más. Es, sobre todo, un conflicto 
de una política de alianzas de cuatro partidos políticos frente a una política antidemocrática del Gobernador 
Enrique Peña y sus amigos", dijo Cancino. Cuestionado sobre si los tres legisladores de su partido podrían ser 
amigos de del Gobernador priista, Cancino sólo respondió: "Ya lo veremos". 
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La dirigencia nacional del partido naranja ratificó su intención de presentar ante la Suprema Corte de Justicia un 
recurso de inconstitucionalidad contra la reforma que prohíbe las candidaturas comunes. Mantenemos nuestra 
decisión de promover una acción de inconstitucionalidad contra este ardid legaloide y de claros tintes fascistas. 
"Resulta más que evidente que el Gobernador Peña Nieto, el PRI y sus aliados le tienen miedo a la democracia", 
expresó la dirigencia nacional naranja a través de un comunicado. Entrevistados por separado, los diputados 
Ignacio Samperio y Horacio Jiménez aseguraron que la dirigencia de su partido les dio libertad para votar la 
reforma. 

  
Reglas del juego 

 
Las reformas aprobadas por el Congreso mexiquense incorporan nuevas disposiciones rumbo a los comicios 
estatales de 2011. 

· Eliminan las candidaturas comunes. 
 
90 a 45 reducción de los días de campaña para la Gubernatura. 
 
60 a 35 acortan los días de campañas para diputados locales y Alcaldes. 
 
10 días para hacer precampañas. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"No vamos con ningún partido. Nuestro voto fue muy razonado y sustentado. ¿Sí soy muy claro o no soy muy 
claro?". 
 
Ignacio Samperio 
Diputado local de Convergencia 
  
  
  
  
"Lo que queda muy claro es que no hay comunicación fluida (con la dirigencia de Convergencia). Lamentamos 
mucho que se dé". 
 
Horacio Jiménez, Diputado local de Convergencia 
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Festejan Bicentenario con canción prista 
(17 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 

Una de las melodías entonadas en el Zócalo después del Grito es, en realidad, una canción de campaña electoral 
del priista Eduardo Sánchez, quien en 2009 contendió como aspirante a la ALDF. La canción interpretada por 
Juan Pablo Manzanero acompañado de su padre, Armando, sirvió hace varios meses como tema de proselitismo 
del ex diputado federal. Entonces, fue conocida como "México Puede Volver a Amar". Ahora, en ocasión de los 
festejos del Bicentenario, organizados por un Gobierno emanado del PAN, fue presentada con el título de "Ven". 
La melodía, que fue entregada al candidato del PRI el año pasado, tuvo un video musical con imágenes en las que 
aparece Sánchez acompañado por el Gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, y en diferentes actividades de 
campaña. En una entrevista con REFORMA hace dos semanas, al hablar de que interpretaría "Ven" en el Zócalo el 
15 de septiembre, Manzanero dijo que "está enfocada en rescatar parte de lo bueno de los mexicanos". 

  
Se roban la noche 

¿Qué lo impresionó más de los festejos del Bicentenario? 

El espectáculo de luces y fuegos artificiales en el Zócalo 37% 

El desfile militar 17 

El desfile del 15 de septiembre en Reforma 12 

El "Coloso" en el Zócalo 9 

El Grito del Presidente 5 

Los conciertos en Reforma 4 

Otro 4 

Todo 10 

No sabe 2 
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Entrevista / Carlos Salinas de Gortari / Pide Salinas 
apoyar a FCH 
 
BICENTENARIO. Palacio Nacional: Invitados especiales. Opina ex Presidente que fuerzas políticas 
deben unirse en lucha contra el narcotráfico 
Claudia Guerrero y Mayolo López 
 
(17 septiembre 2010).- El ex Presidente Carlos Salinas de Gortari pidió a su partido, el PRI, atender el llamado 
de unidad lanzado por el Presidente Felipe Calderón y respaldarlo en los momentos complicados que vive México. 
En entrevista, luego de participar en la celebración del Bicentenario de la Independencia en el Palacio Nacional, 
reconoció la lucha emprendida por el Gobierno contra el crimen, y advirtió que es momento de cerrar filas. 
  
¿Por qué aceptó la invitación del Presidente? 
 
Por el llamado a la unidad. 
 
  
  
¿Cómo ve las condiciones del País, la violencia, la polarización entre partidos y poderes? 
 
Siempre ha sido complicado. 
 
  
  
Pero ya tenemos más de 28 mil muertos. 
 
Con mayor razón es momento de dejar de lado las diferencias y sumarse a esta convocatoria nacional. 
 
  
  
¿Qué le diría al PRI? 
 
Ellos tienen que decidir lo que tienen que hacer, pero sin duda a la convocatoria del Presidente tienen que sumarse 
los partidos, todos. 
 
También tienen que sumarse empresarios, sector social, medios de comunicación, todos tenemos, cada quien en 
su trinchera, una responsabilidad en este llamado a la unidad. 
 
··· 
  
Salinas de Gortari insistió en comparar su presencia en el histórico recinto con el encuentro de ex presidentes de 
1942, en el marco de la Segunda Guerra Mundial. 
 
¿Su presencia es un espaldarazo a Calderón? 



 
VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

 
Es un reconocimiento de que la convocatoria es muy acertada; yo recordaba en el año 1942, en septiembre, cuando 
México tenía unos meses de haber entrado a la guerra y el Presidente Ávila Camacho hace una convocatoria al 
acercamiento nacional. 
 
Las palabras muy bien utilizadas y ese acto multitudinario, aquí en el Zócalo, en el templete reúne a su derecha a 
Plutarco Elías Calles, a la izquierda a Lázaro Cárdenas, del otro lado, Abelardo Rodríguez, a Pascual Ortiz Rubio, 
¡incluso De la Huerta! 
 
Ahí pronuncia un discurso y dice: "estamos aquí los de ayer y los de hoy, mientras estemos unidos no habrá 
enemigo que nos derrote", y si entonces tuvo sentido esa convocatoria, sin duda la tiene también hoy. 
 
··· 
  
Salinas de Gortari sostuvo que se mantendrá en el plano de las ideas y, tras advertir que falta mucho para 2012, 
pidió concentrarse en solucionar los problemas que enfrenta hoy el País. 
 
¿Ve al PRI en Los Pinos en 2012? 
 
Falta mucho, hay mucho que hacer. Concentrarse en lo que hay que hacer es lo importante. 
 
  
  
¿Su gallo para 2012 se llama Peña Nieto? 
 
Falta mucho para eso, y hay mucho que hacer, no hay que distraerse. 
 
  
  
¿Cuál va a ser su papel en estos tiempos? 
 
Estoy en la batalla de las ideas, publicando algunos libros, posiblemente algún otro pronto, así que en este terreno 
es en el que me interesa estar. 
 
··· 
  
Mientras caminaba por un pasillos del Palacio Nacional que lo condujo al patio principal, el ex Presidente captó 
las miradas de los asistentes a la celebración. 
 
Apenas cruzó los cordones de seguridad y ya lo esperaban varios invitados para pedir que se retratara con ellos. 
 
Llamó la atención por igual de la mesa donde festejaban los actores Fernando Colunga, Carmen Salinas y Rogelio 
Guerra, que la de los panistas Germán Martínez y Juan Molinar con integrantes de la familia Mouriño. 
 
En punto de las 00:30 horas, el ex Mandatario abandonó el Palacio Nacional, abrazado por su esposa Ana Paula 
Gerard. 
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Además de Salinas de Gortari, los únicos priistas en la celebración fueron los diputados Carlos Ramírez Marín, 
Marcela Guerra e Ildefonso Guajardo, así como el ex diputado José Adolfo Murat. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"A la convocatoria del Presidente tienen que sumarse los partidos, todos. También empresarios, sector social, 
medios de comunicación". 
 
Carlos Salinas de Gortari, Ex Presidente de México 
 
 

Rechazan que sea postura del PRI 
 
BICENTENARIO 
Carole Simonnet, Armando Estrop y Érika Hernández 
 
(17 septiembre 2010).- Legisladores del PRI negaron ayer que la propuesta del ex Presidente Carlos Salinas de 
respaldar el llamado del Gobierno federal a la unidad sea "línea" para el partido y aseguraron que esa no es la 
postura del tricolor. Incluso, el vocero de los senadores, Carlos Jiménez Macías, acusó un afán protagónico del ex 
Mandatario, quien acompañó al Presidente Felipe Calderón durante la ceremonia del "grito" de Independencia. 
"Creo que el Presidente Salinas tiene que asumir a plenitud, y como lo hicieron sus antecesores, la gran mayoría, 
su posición de ex Presidente. En ocasiones, asume posiciones muy protagónicas, yo no sé hasta qué punto sea 
positivo para el País", señaló. En entrevista, el senador deslindó a los legisladores tricolores de la posición de 
quien fue Presidente de 1988 a 1994. 
 
"De ninguna manera representa la posición de los legisladores priistas", dijo. Salinas de Gortari expresó al término 
de la ceremonia en Palacio Nacional que la alternancia que llevó al PAN al poder fue positiva, y pidió a todos los 
partidos a atender el llamado de Calderón para trabajar en unidad. Jiménez Macías consideró que Salinas no es el 
líder del priismo, sino un priista más. "El ex Presidente tuvo un tiempo, fue para nosotros el primer priista, lo 
respetamos en esta condición, pero hoy es un priista más, no es el vocero del PRI, ni es la expresión de la inmensa 
mayoría de los priistas. 
 
"En este protagonismo, el ex Presidente deja de mirar la realidad que vive los millones de mexicanos, sus 
constantes viajes y ausencias del País seguramente no les permiten percatarse directamente de cómo está el País", 
apuntó. El diputado Ildefonso Guajardo, quien fue jefe de la oficina del Tratado de Libre Comercio en Washington 
durante 1994, aseguró que las declaraciones de Salinas deben verse como una invitación a unir esfuerzos comunes, 
pero no a dejar de ser oposición. "Hay que ponerlo en su contexto, es simplemente un llamado a la unidad de los 
mexicanos, no quiere decir disciplínense o dobléguense, no. Es un llamado para ponerse de acuerdo y sacar 
adelante los problemas de la nación", aseguró. Mientras que el diputado perredista Jesús Zambrano, aseguró que 
es un llamado a la desvergüenza, y que la reaparición de Salinas es para demostrar que está en activo, y una de sus 
misiones será operar en la elección del Estado de México en 2011. 
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Piden, otra vez, unidad 
 
 
Ariadna García, Antonio Baranda y Mayolo López 
 
(17 septiembre 2010).- Mientras los presidentes del Senado y la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones 
y Jorge Carlos Ramírez Marín, respectivamente, lanzaron ayer un llamado a construir un pacto nacional efectivo y 
a frenar los conflictos entre grupos políticos, Felipe Calderón dijo aceptar el diálogo y la colaboración ofrecidos. 
  
Convoca Congreso a acuerdos 
  
Ariadna García y Antonio Baranda 
   
Los presidentes de la Mesa Directiva en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, y de Diputados, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, aseguraron ayer que sólo con el diálogo entre los Poderes de la Unión se pueden generar acuerdos que 
lleven al desarrollo del País. En el marco de la conmemoración del 200 Aniversario de la Independencia de 
México, elsenador Beltrones puntualizó que el México de hoy tiene un pendiente con los derechos sociales, pero 
éstos sólo se pueden obtener a partir de la creación de acuerdos efectivos y de evitar conflictos entre grupos. 
"Nadie es propietario de la verdad, pero menos los que sólo monologan, ajenos a las dolorosas circunstancias que 
vivimos. "Es nuestra obligación dejar atrás cualquier confrontación de grupo para impulsar acuerdos políticos y 
sociales que logren inaugurar un nuevo eje articulador que nos lleve a los cambios que resultan impostergables", 
dijo el legislador priista. 
 
Se pueden superar opiniones e influencias irracionales, agregó, de aquello que se empeñan en mantener al País en 
la mediocridad, la discordia y el engaño. "Ciudadanos del Bicentenario es la hora, sin duda, de los acuerdos 
políticos y sociales para reordenar a nuestro País y para concluir grandes pendientes con nuestra historia", 
subrayó Beltrones. El legislador priista dijo que son los legisladores, la sociedad civil organizada y la 
representación política, quienes deben encabezar la insurgencia contemporánea. "Estoy convencido que de los 
rencores jamás surgirá una solución definitiva, debemos ser nosotros los que con rectitud y convicción republicana 
demos el primer ejemplo que arroje el lastre de los grandes defectos de la práctica política inmadura", aseveró. Por 
su parte, el presidente de la Cámara de Diputados, el también priista Jorge Carlos Ramírez Marín, puntualizó que 
la historia, no se escribe a partir de que un partido político gane o pierda una elección, sino generando acuerdos a 
partir de las leyes. "La historia no se inventa cada vez que un partido gana o que un partido pierde; las elecciones 
no son más que un 'impasse', un sesgo de la historia. De ninguna manera nace o perece la historia cuando alguien 
gana o pierde. 
 
"Es perder el tiempo tratar de escribirla (la historia) a partir de los procesos electorales, es perder el tiempo fijar el 
trabajo y la patria a partir de procesos electorales", destacó. El Poder Legislativo, destacó, es capaz de sintetizar y 
dar forma a la consistencia nacional de las regiones. Así se establecieron las distintas Constituciones en el País, 
generando acuerdos a partir de las leyes. "No es viendo fantasmas como resolveremos nuestro destino, los 
fantasmas se exorcizan sacándolos a la luz, eso precisamente hicieron Allende, Abasolo, Jiménez, y enfocados a la 
realidad encierran el fantasma del miedo y de los recursos", indicó. Ramírez Marín aseveró que el México de hoy 
no es el País que se aspira tener, pero se puede construir, con unión, la nación que se aspira. "Terrible sería que 
fuéramos un País que muerto su ánimo dejara de soñar. "Sólo confrontando la realidad haremos el País que 
merecemos", manifestó. 
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 ...Y Calderón les toma la palabra 
  
Mayolo López 
  
  
El Presidente Felipe Calderón le tomó la palabra al Poder Legislativo, que por voz del senador Manlio Fabio 
Beltrones y del diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, apremió al Ejecutivo a pactar acuerdos cuanto antes. La 
manifiesta voluntad de ir por acuerdos afloró ayer al conjuro del Bicentenario de la Independencia, en la glorieta 
del Ángel, después de que el Presidente Calderón diera el Grito en la cuna del movimiento, Dolores Hidalgo,  
Guanajuato. "Recojo y acepto con responsabilidad y aliento, las palabras de diálogo y colaboración ofrecidas por 
los máximos representantes del Congreso, tanto de la Cámara de Senadores, como la de la Cámara de Diputados", 
planteó el Presidente Calderón ante Embajadores, funcionarios e invitados especiales. 
 
"Las tomo, no simplemente por ser mi más profunda convicción democrática, sino porque sé que México hoy lo 
necesita más que en mucho tiempo", apuntó el Presidente. El priista Manlio Fabio Beltrones había dicho que la 
sociedad exige a los actores políticos un nuevo acuerdo nacional para hacer efectivos los derechos sociales para 
todos los mexicanos; el diputado y correligionario suyo, Ramírez Marín, consideró que es momento de elevar las 
miras y de reconocer que hay más coincidencias que desacuerdos. Calderón trajo a escena al Padre de la Patria, el 
cura Miguel Hidalgo, para recordar sus palabras: "No necesitamos sino unirnos. Si nosotros no peleamos contra 
nosotros mismos, la guerra está concluida y nuestros derechos a salvo. Unámonos todos los que hemos nacido en 
este dichoso suelo..." Con ese trasfondo de por medio, el Presidente sugirió dar forma a una nueva etapa en la 
historia nacional. 
 
"Redoblemos el paso, dialoguemos y acordemos como se ha propuesto, reforcemos lo que hemos hecho, vayamos 
más aprisa en lo mucho que México ha hecho bien y donde sea necesario reiniciar comencemos nuevamente con el 
aliento de darle a la Patria las condiciones que merece", propuso. Acompañado por los miembros de su Gabinete, 
el Presidente Felipe Calderón dijo entonces que era necesario destruir el viejo orden y, aunque sea difícil, 
apuntalar uno nuevo a la altura de los anhelos de la ciudadanía. El Presidente hizo notar que México ha 
enfrentado una y otra vez graves problemas, retos, obstáculos y tragedias que han golpeado el hogar común, "pero 
que nunca lo han derribado, porque México tiene sólidos cimientos de unidad, de identidad y de integración 
capaces de resistir cualquier adversidad". En ese sentido, el Presidente Calderón aseguró que la criminalidad, un 
fenómeno que genera desánimo y preocupación, será superada, pero bajo la óptica de no permitir que la 
adversidad nuble la visión y oculte la grandeza de México. "No olvidemos que otros mexicanos enfrentaron 
también, antes que nosotros, obstáculos, penalidades, limitaciones mayores, mucho más graves que las nuestras, y 
salieron adelante, porque tuvieron la altura de miras, la generosidad y la valentía para reconocer el reto y para 
unirse frente a él", repuso. 
  
Así lo dijo 
  
"Recojo y acepto con responsabilidad y aliento, las palabras de diálogo y colaboración ofrecidas por los máximos 
representantes del Congreso". 
 
"Las tomo, no simplemente por ser mi más profunda convicción democrática, sino porque sé que México hoy lo 
necesita". 
 
Felipe Calderón, Presidente 
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Demanda Corte País con justicia 
  
Antonio Baranda y Ariadna García 
  
  
Guillermo Ortiz Mayagoitia, presidente de la Suprema Corte de Justicia, llamó ayer a unir esfuerzos para construir 
un País con justicia que abone a la democracia, el desarrollo social y la convivencia pacífica. "Gobierno y sociedad 
debemos conmemorar nuestro origen para tener en mente nuestras responsabilidades compartidas, nuestras 
obligaciones recíprocas y nuestros puntos de unión, sobre todo la construcción interminable de la justicia en 
México desde 1810 hasta 2010, y de aquí en adelante. "La justicia es un asunto de todos, la debemos observar día a 
día porque la justicia es necesaria e inherente para la democracia, para el desarrollo y para una sociedad mejor", 
expresó. 
 
Durante la ceremonia de aniversario por el inicio de la Independencia, realizada al pie del Ángel, Ortiz aseguró que 
hoy en día la justicia federal es socializada, transparente y corresponsable en todas sus dimensiones. No obstante, 
se comprometió ante el Presidente Calderón y el Gabinete federal a que el desempeño de los juzgadores será cada 
vez más justo e incluyente. "Los acontecimientos de mayor trascendencia, como son los que nos dieron patria, 
libertad, progreso y paz (son propicios) para la reflexión serena, para sumar esfuerzos y para diseñar con 
entusiasmo el fruto de esperanza, de grandeza que siempre nos ha animado, dijo Ortiz Mayagoitia. Resaltó que 
algunos legados de los movimientos independentista y revolucionario son la división de Poderes, autonomía de 
estados y municipios, soberanía nacional, justicia constitucional, así como la pluralidad de ideologías y 
pensamientos. La celebración del Bicentenario, consideró, debe obligar a los tres Poderes de la Unión y a la 
sociedad en su conjunto a "elevar la vista" hacia los próximos 100 años. 
 
 

Condena la Segob agresión 
 
(17 septiembre 2010).- La Secretaría de Gobernación (Segob) condenó el ataque a dos fotógrafos de El Diario 
de Juárez y anunció que la Procuraduría General de la República (PGR) ya coadyuva en la investigación. La 
dependencia externó su rechazo a las agresiones a periodistas "porque vulneran el ejercicio de la libertad de 
expresión y lastiman el derecho fundamental de la sociedad a estar debidamente informada. "La Segob expresa su 
más enérgica condena a la agresión sufrida el día de hoy por Luis Carlos Santiago Orozco y Carlos Manuel Sánchez 
Colunga, colaboradores del periódico Diario de Juárez", puntualiza. 
 
Staff 
 
 

Renuevan tribunal 
  
Durango.- El Congreso del estado aprobó el relevo de nueve magistrados del Tribunal Superior de Justicia, entre 
ellos el magistrado propietario y supernumerario. Entre los nuevos magistrados está Héctor Javier Rosales, 
hermano de Hugo Rosales, secretario de Gobierno. 
 
Emmanuel Salazar 
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Pone Ulises Ruiz candados a Cué 
Virgilio Sánchez.- (17 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobernador Ulises Ruiz adelantó ayer que dejará etiquetados en el presupuesto 2011, que manejará 
su sucesor, Gabino Cué, los recursos para atender la contingencia provocada en varias comunidades de la entidad 
por las lluvias. El próximo Gobierno, por primera vez en la historia de Oaxaca, no será emanado del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). 
 
"Vamos, junto con los diputados federales priistas de Oaxaca, a dejar etiquetados estos presupuestos, sostuvo, 
aunque reconoció que aún no han cuantificados los daños en términos económicos. Están haciendo las 
evaluaciones, las distintas áreas, de lo que se dañó en el campo, las viviendas. Hemos estado atendiendo la 
emergencia, no quisiera yo especular, al no tener los datos precisos, para esos son los censos, pero va a ser muy 
importante, sobre todo en carreteras", expresó. El Gobierno estatal destacó que la zona de desastre por las lluvias 
se ubica en las regiones del Istmo de Tehuantepec, Costa y Cuenca del Papaloapan. 
 
El director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), Abel Trejo González, informó que tienen 
identificadas 296 escuelas dañadas por las lluvias en toda la entidad. Sin embargo, afirmó que aún desconoce 
cuántos de estos planteles ya son inservibles. "Es una cifra preliminar porque la contingencia ambiental no 
termina, tenemos que estar a la espera. Hay lugares en donde se abandonó el inmueble, por no estar en 
condiciones, y se está trabajando en lugares alternos, son los menos, pero hay un número interesante", expresó. 
 
 
 

Cumple Ebrard... pero aún le falta 
Plantea el Jefe de Gobierno 54 proyectos; lleva ejecutados 29. Llega el Mandatario a su Cuarto 
Informe con 10 propuestas sin realizar 

Manuel Durán 

(17 septiembre 2010).- Marcelo Ebrard llega a su Cuarto Informe de labores arrastrando pendientes, pero 
cumpliendo la mayoría de las promesas de campaña que lo llevaron a la Jefatura de GDF. Se trata de obras 
específicas, cuyos proyectos han sido reeditados o cancelados, como el caso del tranvía del Centro Histórico. A esa 
lista se suma también el inicio de la construcción de un nuevo penal, un centro de emergencias, tres nuevas 
preparatorias, la primera villa para adultos mayores, la construcción del acuario de Xochimilco y la recuperación 
de la zona chinampera. El confeso aspirante presidencial prometió 10 líneas de Metrobús, pero lleva dos, una 
tercera está en construcción de Vallejo a la Avenida Cuauhtémoc y en proyecto una cuarta en el Eje 3 Oriente. 

Al tomar posesión, el 5 de diciembre de 2006, Ebrard basó su gestión en 20 temas, que se desglosan en 54 
promesas específicas. Hasta ahora tiene 29 promesas cumplidas, 10 incumplidas y 15 en proceso, de acuerdo con 
un recuento realizado por REFORMA. Para diciembre de 2009, la crisis económica obligó al GDF a cancelar 
proyectos con la iniciativa privada y sumó un "boquete" en el gasto público por 10 mil millones de pesos. Proyectos 
como el acuario de Xochimilco fueron suspendidos. Antes de Semana Santa, el mismo Marcelo Ebrard explicó que 
quedó pendiente debido a la falta de recursos. 
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"Este año no nos autorizaron recursos para eso. Tendríamos que ver si el año entrante logramos recursos para eso, 
pero cada año es lo mismo, te pongo otro: el Museo de Historia Natural, el proyecto está terminado, se llevó (a los 
diputados), creo que no autorizaron nada", reconoció. Otro caso fue el desarrollo arquitectónico en Plaza 
Tlaxcoaque, que se concursó a nivel internacional, para que fuera la puerta del Centro Histórico. Hasta ahora, el 
Gobierno local sólo ha podido rehabilitar la iglesia y limpiar la plaza. "Yo creo que el año que entra podremos 
terminarla; ésa no es una obra muy cara. Yo creo que ésa sí la podemos sacar sin mayor problema", aseveró. 

Sobre las obras con financiamiento privado, dijo, se están retomando los proyectos que guardaron por la crisis 
económica. "Vamos a ver si en las próximas semanas se pueden concretar estos proyectos. Son proyectos muy 
grandes, y el criterio debe ser que se terminen en el transcurso de esta Administración", expuso. Además de sus 
compromisos originales, Ebrard ha sumado otros que todavía están en proceso, como dotar de internet 
inalámbrico gratuito a todo el DF. Pero aún sigue en proyecto la construcción de centros de desarrollo en predios 
expropiados, que utilizaba el crimen organizado, en Tepito y Santa María la Ribera. También está la edificación de 
cinco ciudades del conocimiento, cuyo primer proyecto (Bio-Metrópolis, dedicado a la medicina) apenas fue 
anunciado para ser construido al sur de la capital con inversión privada. 

 
  
Lo que sí y lo que no 

  
Algunas de las promesas de Ebrard se han cumplido, otras no, y otras aún están en proceso. Aquí una muestra: 

  
Policía 
  

3,400 nuevos elementos Cumplida 

8,000 cámaras de vigilancia. En proceso 

1000 nuevas patrullas.  Cumplida 

500 módulos de seguridad.  En proceso 

Un nuevo reclusorio.  Incumplida 

Centro de emergencias.  Incumplida 
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Transporte público 

  

Línea 12 del Metro.  En proceso 

Ampliación del Metrobús Insurgentes. Cumplida 

Inicio de Línea 2 de Metrobús. Cumplida 

Corredor Cero Emisiones.  Cumplida 

Tranvía. Incumplida 

 
 
  
 
  
  
Transporte concesionado 

  

35,000 taxis.  Cumplida 

Cambio de 5,000 microbuses. En proceso 

 
  
  
  
Obras Viales 

  

Renovación de 360 kilómetros de vías primarias. En proceso 

22 puentes.  En proceso 

60 kilómetros de ciclovías.  En proceso 

Mantenimiento a 300 puentes peatonales.  En proceso 
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Educación 
  

Ampliar a secundarias el programa Talento.  Incumplida 

Tres nuevas preparatorias.  Incumplida 

Conectividad de todos los planteles públicos. Cumplida 

 
  
  
  
Medio Ambiente 

  

Centro de Reciclaje y Residuos. Incumplida 

Acuario de Xochimilco.  Incumplida 

Recuperar la zona chinampera. Incumplida 

Apoyo a productores rurales.  Cumplida 

Transporte escolar obligatorio.  Cumplida 

 
 
  
 
  
  
Salud 
  

Hospitales en Tláhuac.  Cumplida 

Renovación de clínica de VIH. Cumplida 

 
  
  
  
Obra hidráulica 

  

Reparar el Drenaje Profundo.  Cumplida 
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Sustituir 300 km de la red de agua.  Cumplida 

Concluir el Acuaférico de Santa Catarina. Cumplida 

 
  
  
  
Patrimonio 
  

Mejora urbana en Basílica, Coyoacán y Ferrería. Incumplida 

 
  
  
Actos y Áreas públicas 

  

Recuperar mil espacios públicos. Cumplida 

Nueva política de promoción del deporte.  En proceso 

Programa Bicentenario.  Cumplida 

Recuperación de 4 paraderos.  En proceso 

Centros comunitarios de La Ford y Tepito. En proceso 

 
 
  
 
  
  
En el extranjero  

  

Oficinas del DF en EU.  Cumplida 

Foro de Alcaldes de América Latina.  Cumplida 

Congreso Mundial del SIDA en 2008. Cumplida 
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Derechos Humanos  

 Programa de Derechos Humanos. Cumplida 

 
   
Así lo dijo 
  
Penal de Alta Seguridad 
  
"El penal de alta seguridad del Distrito Federal, iniciamos la construcción el 1 de septiembre de este año, llueve, 
truene o relampaguee". 
 
16 de junio de 2009 
  
  
  
Centro de Reciclaje 
  
"Ya está terminado el proyecto. Va a ser la tecnología más avanzada de todo el Valle de México y, probablemente, 
de todo el País". 
 
14 de enero de 2009 
  
  
  
Tranvía 
  
"(Con el tranvía) vamos a dar el paso más significativo, lo que sigue para recuperar el Centro Histórico. Así 
queremos llegar al Bicentenario". 
 
1 de julio de 2008 
  
  
  
Acuario de Xochimilco 
  
"Con nuevas inversiones reactivaremos la actividad económica ligada al turismo. El acuario de la Ciudad estará en 
Xochimilco". 
 
5 de diciembre de 2006 
  
  
Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF. 



 
VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

JAQUE MATE / Antimexicanos 
Sergio Sarmiento 
 
(17 septiembre 2010).- "Cada año, el 15 de septiembre a las once de la noche, en todas las plazas de México, 
celebramos la fiesta del Grito; y una multitud enardecida efectivamente grita por espacio de una hora, quizá para 
callar mejor el resto del año". 
 
Octavio Paz 
  
  
Me cuestionan severamente varios funcionarios públicos, lectores e incluso amigos por los artículos en que he 
criticado el gasto de los festejos del bicentenario. ¿Qué no eres patriota?, me dicen. ¿No quieres a México? 
 
Por supuesto que quiero a México, pero amar al país no significa dejar de lado una actitud crítica que ha sido, de 
hecho, uno de los pilares más sólidos de la nación mexicana. 
 
No podemos olvidar que estamos festejando hoy el bicentenario de un acto de rebeldía, el cual llevó al cura Miguel 
Hidalgo a encabezar un movimiento armado en contra del gobierno virreinal. A Hidalgo se le llamó traidor y 
antipatriota y por ello se le ejecutó en 1811, pero hoy se le venera como el padre de la patria mexicana. Francisco I. 
Madero estaba en la cárcel en septiembre de 1910 cuando el presidente Porfirio Díaz presidió los festejos del 
centenario de la independencia. Se le consideraba traidor a la patria y antimexicano por haber osado postularse 
como candidato a la Presidencia de la República en oposición a Díaz, el Presidente que había dado tranquilidad a 
México durante más de tres décadas. Hoy Madero es también uno de los héroes más brillantes del panteón 
nacional. 
 
A Octavio Paz, cuando publicó El laberinto de la soledad en 1950 y en varias ocasiones posteriores, se le tildó de 
antimexicano por haber cuestionado al gobierno y al sistema político mexicano. La crítica se extendió al Grito, que 
consideraba como un ritual para no gritar el resto del año. Hoy Paz es un orgullo nacional por haber ganado el 
Premio Nobel de literatura. El propio presidente Felipe Calderón, como muchos panistas, fue señalado como 
antimexicano en los tiempos en que se distinguió por ser un aguerrido dirigente del Partido Acción Nacional. Hace 
algunos años, de hecho, el ex presidente Ernesto Zedillo le recordó a Calderón en una sesión del Foro Económico 
Mundial de Davos lo duro que había sido como jefe de la oposición. El propio presidente Calderón reconoció que 
las cosas se ven distintas cuando a uno le toca ejercer el poder. Criticar una política o una decisión gubernamental 
no lo hace a uno antimexicano. Por el contrario, quedarse callado puede ser la verdadera traición al país. 
 
Yo reconozco la espectacularidad de los festejos del bicentenario. No me tocó vivir, por supuesto, la celebración del 
centenario durante la Presidencia de Díaz, pero al parecer la del presidente Calderón la superó en fasto y gasto. 
Aun los festejos más caros, sin embargo, pueden salir mal y, hasta donde yo pude ver, los de estos 15 y 16 de 
septiembre fueron impecables. Mantengo, no obstante, mi posición personal de que pudimos haber tenido una 
celebración menos fastuosa y costosa pero igualmente emotiva. Esto no me hace antimexicano. Estoy convencido, 
por ejemplo, de que Benito Juárez fue un Presidente profundamente nacionalista aunque haya mantenido un 
gobierno tan austero que se le tildaba de tacaño. Quizá Juárez no habría tenido festejos tan vistosos por la 
independencia como los de Díaz o los del actual gobierno, pero eso no significa que no tuviera amor por México. 
Muchos mexicanos, de hecho, podemos ser críticos del gobierno o del costo de los festejos sin dejar de amar 
profundamente a nuestro país. 
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VIVA MÉXICO 
  
La lectora Mónica Creel critica mi artículo del 15 de septiembre: "Cómo que fallida fiesta. Ni siquiera sabes bien 
cómo va a estar y ya le estás dando ese adjetivo negativo.... Yo fui el domingo al Zócalo a ver la iluminación y ya era 
una fiesta, estaba lleno y todos felices... Sí es mucho gasto, [pero] seguro si fuera más austera también se criticaría. 
Es una fiesta que hasta [dentro] de 100 años habrá otra... Estamos de fiesta y no hay que aguarla". 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 

Paz Fernández Cueto / Parteaguas Bicentenario 
 
(17 septiembre 2010).- Conmemorar el Bicentenario y sus personajes que hicieron posible construir a lo largo 
de dos siglos la nación mexicana es sin duda importante, como lo es también la oportunidad de desmitificar a los 
héroes y a su historia, reconociendo sin demagogias y atavismos absurdos, errores del pasado que han propiciado 
los rezagos que no acabamos de superar. 
 
Después de 200 años transcurridos con dolor y sufrimiento, a través de un arduo camino recorrido con éxitos y no 
pocos fracasos, hemos construido entre todos una nación con identidad propia, en la que a pesar de la pluralidad 
racial, étnica, religiosa, ideológica o política de quienes la conformamos, existe un componente esencial que nos 
identifica, reconociéndonos mexicanos en medio de la diversidad. México es un gran país del que podemos 
sentirnos orgullosos: por su origen prehispánico con toda su riqueza cultural, por el mestizaje de su raza, por la 
herencia del cristianismo que sintetizó la espiritualidad de un pueblo, teniendo a la Guadalupana como 
patrimonio nacional. Conocido internacionalmente por la sensibilidad y el genio de sus artistas, por la belleza y el 
colorido de sus flores, por la alegría contagiosa de su música, por la delicia y variedad de sus platillos regionales, 
por el folklore exuberante con el que se expresa cada rincón de nuestra patria, por la hospitalidad de su gente, por 
la belleza de sus playas, por el esplendor de sus atardeceres..., difícilmente sería capaz de enumerar las miles de 
razones por las que agradezco todos los días el haber nacido en esta Patria generosa y buena, la tierra de mis 
abuelos y bisabuelos, tierra que supieron amar mis pares y defenderla con el testimonio de sus vidas y el legado 
generoso de sus hijos. 
 
Esta sincera apología no pretende ignorar los problemas y circunstancias difíciles por las que atravesamos, las 
cuales no es momento enumerar. Pretendo centrarme en la celebración que festejamos, en donde quizá lo más 
relevante es la oportunidad que tenemos de recuperar la fe en nuestra nación, de encauzar el optimismo, la 
alegría, el patriotismo y todo el orgullo nacional que han logrado despertar en nosotros las celebraciones del 
Bicentenario, hacia lo que podríamos llamar un Parteaguas Bicentenario hacia la construcción del México posible. 
Un dicho popular, producto de la filosofía barata tan sabia y característica de nuestro pueblo, asegura que, "para 
ser guapa no hay como creérselo", queriéndonos decir con esto que aceptarse de entrada adoptando una actitud de 
seguridad y confianza en sí mismo es el primer paso hacia la consecución del triunfo. 
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Ha llegado el momento de superar el complejo ancestral de inferioridad que padecemos los mexicanos, expertos 
en diluir los éxitos y enfatizar los fracasos. Con actitudes que rayan en masoquismo enfermizo, agrandamos los 
problemas que nos aquejan y minimizamos nuestra incapacidad para resolverlos. Se requiere un cambio de actitud 
que comience por despertar admiración por nosotros mismos y cariño grande por nuestra patria sabiendo vender 
de ella una imagen positiva que impulse a afrontar valientemente las dificultades. Se vale ser patriotas, estar 
orgullosos de nuestro país, y hablar bien de México como pedía hace poco el presidente de la República. 
 
Es momento de emprender una Reconciliación profunda. México es un país que se ha ido construyendo en medio 
de antagonismos y contradicciones provocadas por el choque inicial de dos culturas muy distintas, teniendo que 
transitar por un difícil proceso de fusión. Ha llegado el tiempo de perdonar errores e injusticias del pasado 
erradicando de nuestra memoria histórica odios, resentimientos y rencores que lejos de dejar avanzar, anclan en 
un pasado infecundo. Reconciliación que abarque todas las realidades cívicas, políticas, religiosas o sociales 
relacionadas con la construcción de un país capaz de sumar capacidades y unir todos los esfuerzos. Reconciliar 
posturas ideológicas con visiones diferentes es todo un reto, como lo es el lograr que los partidos políticos trabajen 
en armonía por una causa común o que la Iglesia y el Estado se reconozcan mutuamente respetando cada uno el 
ámbito de su responsabilidad. Reconciliar al Ejército con el pueblo, a los obreros con sus patrones, a los ricos con 
los pobres, a los empresarios con el gobierno, a la burocracia con sociedad civil. Esta labor de reconciliación será el 
gran legado del Bicentenario. 
 
  
paz@fernandezcueto.com 
  
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(17 septiembre 2010).- EL MIÉRCOLES, elementos de la Policía del DF detuvieron a un sujeto que pudo haber 
provocado una tragedia en el desfile de carros alegóricos, pues llevaba pegados al cuerpo explosivos y cartuchos de 
escopeta. 
 
EL INDIVIDUO, un ex policía, fue sometido y alejado de la zona de la multitud. Y luego... este, bueno, pues... 
este... al parecer, tal vez, puede ser, a lo mejor, quién sabe... pero... ¡desapareció! 
 
POR INCREÍBLE que pueda ser, 24 horas después de la detención de Jorge Olivares Monroy, ninguna autoridad 
podía explicar dónde estaba el posible terrorista. 
 
LA NOCHE del 15, la Secretaría de Seguridad Pública capitalina informó que supuestamente lo presentó ante la 
Procuraduría General de Justicia del DF. 
 
SIN EMBARGO, en esta dependencia aseguran que ni siquiera recibieron al detenido y lo mandaron directamente 
a la PGR. ¿Y qué creen? ¡Claro! La Procu federal dice que nunca llegó a sus instalaciones. 
 
OJALÁ que ahora que se recupere de las desveladas, el jefe de la policía capitalina, Manuel Mondragón y Kalb, 
pueda explicar dónde quedó la bolita, o mejor dicho, ¡el terrorista! 



 
VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
21 

 
A VER si no salen con que todo fue parte del show bicentenario. 
 
  
  
¡AH, CHIHUAHUA! La que va a pegar el grito, pero de coraje, es Beatriz Paredes. 
 
Y TODO PORQUE varias figuras de mucho peso en el PRI le van a hacer el desaire y no asistirán mañana a la 
reunión del Consejo Político Nacional que se llevará a cabo en Chihuahua. 
 
EN las filas tricolores hay molestia porque, primero, la señora presidenta retrasó lo más que pudo la realización 
del cónclave; y, segundo, porque cuando finalmente convocó, lo hizo hasta allá. 
 
ASÍ QUE, para no hacerle el caldo gordo a la tlaxcalteca, varios asientos se quedarán vacíos. 
 
  
  
SI A ALGUIEN debe culpar el PRD de la "Ley Peña Nieto", que complica las alianzas políticas para el 2011 en el 
estado de México, debe empezar por... ¡sus propios aliados! 
 
NO ES por amarrar navajas entre panistas y perredistas pero en enero de este año, los albiazules guanajuatenses 
obtuvieron -según ellos- una gran victoria. 
 
LA SUPREMA CORTE validó la eliminación de candidaturas comunes en Guanajuato, que aprobó el Congreso 
local (de mayoría panista) poco después de las elecciones de 2009. 
 
ES DECIR, lo mismo que hizo el PAN en aquel estado, es lo que acaban de hacer los priistas en tierras 
mexiquenses. 
 
¿Y AHORA con qué cara van a interponer una queja los albiazules? ¡A'pa aliados!, han de decir los perredistas. 
 
  
  
UNO DE los aspectos que causaron asombro y admiración en el festejo bicentenario fue la aparición en pleno 
Zócalo capitalino de El Coloso, con sus 20 metros de altura y sus ocho toneladas de peso. 
 
PERO COMO había dudas sobre su identidad, el ingenio popular ya le encontró una explicación: en realidad se 
trata del monumento al Ni-Ni. 
 
SÍ, porque NI se sabe quién es el monigote, NI se sabe qué diablos representa. 




